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пролетарии всех стран, соединяйтесь! Идеологическая работа на ферме

1. К ТО  С О З Д А ЕТ НАСТРОЙ

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1917 ГОДА ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ РУТАТОВ

Наши корреспонденты — на фермах сов« 
хоза «Победа» Томского района. В центре 
их внимания — идеологическое обеспече
ние зимовки и социально-бытовое обслужи
вание животноводов.

ПЯТНИЦА, 26 ДЕКАБРЯ 1986 ГОДА № 296 (19916) Цена 3 жоп.

14 декабря совхоз ра
портовал to выполяении 
плана продажи молока 
государству — 3.170 тонн. 
До конца года будет про
дано еще 70 тонн. В сов
хозной столовой по этому- 
поводу зажглась новогод
няя елка. Виновники 
торжества были пригла
шены к чаю с тортом.

А  мы здесь побывали 
несколько раньше.

lyw- О Т  К И Л О Г Р А М М О В О Й  П Р И Б А В К И  С Е Г О Д Н Я -  
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Творцы
ускорения ОТ ВСЕЙ Д УШ И

£ В жрошлый понедель- 
S ник из Мсжеяивовки в 
S редакцию приехала учи< 
S тельвица средней школы 
S Нина Георгиевна Папгра- 
В хина. Но нет, не школь- 
S ные заботы позвали ее в 
т дорогу. Она |торопилась 
g поделиться радостным со> 
S бытием:
В —Еще 13 декабря наш 
В совхоз выполнил годовой 
S план продажи молока я 
В мяса. В честь этого был 
т организован «огонек» с 
В праздничной елкой, с Де- 
S дом Морозом и Сяегуроч- 
g кой. Силами школьной и 
S совхозной самодеятель- 
g ности был дан концерт. 
В Лучшим животноводам 
g мы посвящали песни, тан- 
g цы. И в первую очередь 
В. поздравили с трудовой 
В победой доярку Полину 
В Григорьевну Усатову, ко- 
g торая к 20 декабря полу- 
В чила с начала года от 
g коровы пять тысяч ки- 
** лограммов молока! 
Ж>шотноводы совхоза 

«Меженинов1сжий» издавна 
славятся своим мастерством. 
Нынче они, по предвари
тельным подсчетам, полу
чат в среднем от коровы по 
4.005 килограммов молока. А 
прибавка к прошлогоднему 
показателю составит- 293 ки
лограмма. Рост внушитель
ны,!, хотя четырехтьюячный 
рубеж межевиновцы дости
гали и раньше. Это для них, 
как говорится, не новость. 
А вот то, что доярка П. Г. 
Усатова получила от коровы 
по 5.000 килограммов моло- 
ка,̂  — действительно необы
чайное событие. Такого ре
зультата в совхозе «Меже- 
ниновский» за всю его исто
рию еще никто не добивался 
ни разу, в том числе и сама 
Полийа Григорьевна.
Беседуем в конторе совхоза 

с руководителями и ведущи
ми стециалистами животно
водческого цеха — с его на
чальником В. М. Скиггой, 
главным зоотехником Н. Ф. 
Сальниковой, зоотехником- 
селекционером М. Л. Зцани-

тайс. Пытаемся понять, так 
оказать, технологию удачи. 
Главный исток большого мо
лока — это, конечно, отлич
ное стадо. В нем 97,9 процен
та чистсшородньк коров. По 
своим генетическим возмож
ностям такое стадо может 
давать уже сегодня по 4.500 
килограммов молока на ко
рову. Однако рост продук
тивности несколько сдержи
вает кормовая база. Остро 
не хватает сельхозугодий. 
Со своих земель совхоз ньга- 
че, например, собрал всего 
по 18 центнеров кормсшых 
единиц на условную, голову 
скота (в совхозном стаде 
более двух тысяч голов, из 
них 810 коров), а надо 30— 
32 центнера. Недостающие 
корма приходится поку
пать.

Племенное стадо вьшесто- 
вано обыкновенными кре- 
стья1мки.ми руками. Нет, 
этих высокоудойных коров 
не привезли со стороны. Их 
создали здесь. Наряду со 
специалистами в этом слож
ном творчестве усердно уча
ствуют и доярки, скотники. 
Особо строгое внимание —- 
раздою первотелок. Тут под
ход четко индивидуальный. 
И Полина Григорьевна как 
раз от первотелок, юторых 
начала собирать в свою груп
пу в январе, получила ре
кордный надой. Причем в 
ее группе не так уж и мало 
коров — 45. И к каждой — 
сугубо своей подход. И 
одну-то, бывает, не просто 
приучить хотя бы к доиль
ному аппарату, а тут почти 
ПОЛ1СОТНИ! Мало того, что 
приз^ить, — взять от каж
дой максимальное молоко! 
Незаурядное тут требуется 
мастерство, безукоризненная 
-во всех отношениях дисцип
лина.

А на вид Полина Григорь
евна — неброская, ^геболь- 
шого роста молодая женщи
на. Мать троих детей. Знать, 
такова доброта и Ьила ее 
совести, что она даже как 
бы стесняется своего рекор
да.

Но, конечно, на межени- 
новских фермах немало та
ких мастеров. Орденом Ле
нина отмечен поистине са
моотверженный труд .М. П. 
Шаманаевой, которая уже 
25 лет проработала дояркой. 
Она из года в год получает 
от коровы более 4.000 кило
граммов молока. Таких или

почти что таких же резуль
татов добиваются В. П. Ни- 
конорова, Н. Ф. Шкель, 
С. В. Шик, А. А. Михайлова, 
А. Г. Мостовая и другие.

В тот. праздничный веЧер, 
в котором рассказывала нам 
учительница Н. Г. Патрахи- 
на, прозвучали стихи, обра
щенные к труженикам ферм.

Бесхитростны были слова 
поздравлений и приветст
вий, но зато от всей души. 
Потому что от всей души 
работают люди.

А. СОЛОВЬЕВ.

НА СНИМКЕ: доярка-пя- 
титысячница П. Г. Усатова. 

Фото Е. Лисицына.

И отвечать новым требованиям
С собрания партийно - хозяйственного актива лесозаготовителей области

Ежегодно в последние 
дни декабря томлеспро- 
мовцы собираются на свой 
коллективный совет. Под
водят на нем итоги, а 
главное — определяют за
дачи, на зимний, самый 
благоприятный в лесу, 
период года будущего. Это 
стало традицией.

Однако ньшепшее собра
ние актива по сути своей 
задумьшалось именно не
традиционно. Состоялось 
оно не в Томске, как обы
чно, а в Каргаске, где ему 
предшествовал семинар по 
передовым методам труда. 
Новизна принципиальная; 
не просто обозначить ру
бежи, наметить задачи, но 
и показать конкретные пу
ти их решения.

Необычность такого под
хода диктовалась тем, что 
лесозаготовители, реализуя 
программу уходящего го
да, во многом' уже исчер
пали те резервы, что ле
жали на поверхности. 29 
ноября объединение рапор
товало о выполнении го
дового плана по заготовке, 
13 декабря ~  по разделке, 
17-го — по вывозке древе
сины. Более 7 тысяч том- 
леспромоецев за две не
дели до наступления Но
вого года уже выполнили 
свои обязательства.

Однако задачи будущего 
года (в 1 квартале пред-,' 
стоит вывезти на нижние 
склады 3.400 тысяч куоо- 
метров древесины, или 52,7 
процента от годовой прог
раммы, круглых л;есомате- 
риаяэв призвести 1.780 ты
сяч кубометров, а к Пер
вомаю соответственно: вы
везти 3.928 тысяч, ВО,9 
■процента, 2.176 тысяч ку
бометров дать круглых) 
еще более напряженные.

Как, за счет чего их ре
шить?

Накопленный опыт пре- 
дьщущих лет, конечно же, 
должен быть использован 
в полную силу. Но новые 
задачи — а к ним относи
тся не только количествен
ный рост объемов произ
водства, но и переход на 
новые условия хозяйство
вания — предъявляют и 
новые требования. А раз 
так — необходимы и но
вые подходы работе.

Это и предопределило 
место проведения собра
ния, Ночной Новоюгинский 
лесопункт (сквознс)й лесо
заготовительный комплекс 
Ю, К. Ушакова — В. Ф. 
Глухова) наглядно пока
зал гостям, как надо сего
дня работать. Это был сво
его, рода экономический 
ликбез. Но не только.

Хозяева (как на семина
ре, так и наутро, на собра
нии, в выступлении пер
вого секретари райкома 
партии В. А. Лукова) впо
лне обоснованно показали, 
почему ц как новоюгинцы 
стали ̂  своеобразной лабора
торией передового опыта 
не только на Каргасокском 
ЛПК, в «Томлеспроме», но и 
для всей отрасли. Какую в 
этом роль сыграли парт
группа комплекса, партком 
ЛПК, райком партии.

Сочетание передовых 
форм труда (сквозной ле
созаготовительный ком
плекс по методу бригадно
го подряда, а с будущего 
года и полный хозрасчет 
лесопункта) с четкой орга
низацией круглосуточной, 
без выходных дней, рабо
той в лесу, с созданием 
надлежащих условий, забо
той о людях — вот что 
продемонстрировали со
бравшимся со всей области

Песозаготовитеяям hoboi- 
югивцы. Вот они — те ры
чаги, что должны обеспе
чить успех в решении р.а- 
меченных задач.

На это сделал упор в 
своем докладе и начальник 
объединения «Томлеспром» 
В. Н. Шутов. Если на Кар
гасокском ЛПК наработка 
на среднесписочный ■ агре
гат за 9 месяцев составила 
209,4 смены, то в Асланов- 
ском, Новотегульдетском, 
Суйгинском, Линцском лес
промхозах — от 80 до 115. 
В Катайге выработка на 
машину — 42.248 кубомет
ров, в Суйге — 9.000, уте- 
гульдетцев — 12.200, на Том
ском ЛПК — 16.133.

Выходит на трибуну следом 
директор Аслановсного ЛПХ 
А. И. Прокопов. Вот, казалось 
бы, сейчас, после приведенных 
цифр, все и узнают, канне ме
ры принимаются в леспромхо
зе для улучшения использова
ния техники (валочные-то ра
ботают здесь только 12 дней в 
месяц). Ведь это не прос*го 
праздное любопытство — это 
важно всем, для того н собра
лись, чтобы обменяться опы
том, посоветоваться.

Анатолий Иванович, однако, 
пространно говорит, каких ус
пехов они добились, чего до
стигли, Использование техни
ки? Да, плохо с этим дело об
стоит. Коэффициент готовно
сти низок. Из 14 лесовозов, на
пример, на линии только 9. От 
прогулов опять же нет житья
— 672 человеко-дня потеряло 
предприятие в полторы тыся
чи работников за 11 месяцев. 
При этом тут же называется 
цифра 12 тысяч кубометров
— рост вывозки в первом 
квартале года будущего к ны
нешнему.

Но ведь не проблемы инте
ресуют собравшихся (они поч
ти у всех одинаковы), а как 
их решать.

К сожалению, самоотчет- 
ность, называние, перечис
ление проблем, а не спосо
бы их решения, взгляд 
преимущественно назад, на 
проделанное, а не вперед, 
что надо сделать, характе

рны были и для многих 
других выступлений.

А чего, например, стоит 
признание того же А. И. 
Прокопова по поводу пе
рехода на новые условия 
хозяйствования («И дела 
вроде идут неплохо, а по
чти 3 миллиона рублей 
долга. Сами ничего понять 
не можем. Рано нам еще 
переходить!»). Куда резон
нее было ожидать, что ру
ководитель скажет о дру
гом: как поднять уровень 
поставок, за счёт чего 
(план по этому показателю 
у аслановцев выпол1няется 
лишь на 85 процентов). Но 
нет — «рано переходить». 
А ведь выполнение обяза
тельств по поставкам и 
есть тот краеугольный ка
мень, на KOTqpoM строится 
экономическая реформа а  
лесной отрасли, от чего бу
дут нагфямую зависеть 
4юндообразование, благопо
лучие всего коллектива.

Признавая очевидные 
преимущества сквозных ле
созаготовительных компле
ксов, внедрять их в дру
гих районах по-прежнему 
не спешат, выжидают ка
ких-то особых условий. 
Бригадир с Тогурского ЛПК 
Н. А. Бондаренко ссылает
ся, например, на то, что у 
«их нет валочных «ЛП-19». 
Но ведь каргас<жцы-то 
перешли на прогрессивную 
форму труда задолго до 
поступления к ним агре
гатных машин.

Подобное выжи,дание, как 
и общие рассуждения о пе
редовом опыте, прозвучав
шие в некоторых выступ
лениях участников собра
ния, наводят на весьма не
радостные мысли. Не пер
вый раз в Каргаске орга
низуются подобные семи
нары, в сентябре бюро об

ластного комитета КПСС 
одобрило опыт каргасок- 
цев По внедрению передо
вых форм и методов тру
да в лесной промышленно
сти, поручило райкомам, 
горкомам КПСС взять его 
На вооружение. А добавил
ся к каргасокским сквоз
ным только один (причем 
отнюдь не в Верхнекет- 
ском районе, где, по сло
вам секретаря райкома 
КПСС А. П- Зотова, «была 
организована широкая про
паганда передового опы
та»).

В то же время на конкрет
ном примере мастер Асинов- 
ского леспромхоза С. М. 
Ващенко показал, как, за 
счет чего удалось им до
биться выработки на вало- 
чную машину в 70 с лиш
ним тысяч кубометров. 
Причем отметил, что это 
далеко не предел, поделил
ся мыслями, что нужно 
сделать для повышения от
дачи техники.

Однако самоуспокоен
ность, прозвучавшая в не
которых выступлениях, на
стораживает и говорит о 
том, что ни в мышлении, 
ни в действиях у многих 
перестройки еш.е не насту
пило. Обольщаться достиг
нутым, самоуспокаиваться 
нет никаких оснований. 
Новые, более сложные за
дачи диктуют новые тре
бования.

На собрании актива при
няты социалистические обя
зательства на второй год 
пятилетки, подписан дого
вор о содружестве в социа
листическом соревновании 
коллективов объединений 
«Томлеспром» и «Томскав- 
тотранс». На собрании вы
ступил секретарь обкома 
КПСС М. С Козырев.

В. ИВАНОВ.

Мы привезли на ферму 
новость, которая вызвала у 
турунтаевских жйвотново- 
дов оживленный интерес: 

_ последнее, 18-е, место в рай
оне по итогам ноября занял 
коллектив Батуринокой 
фермы. Второй секретарь 
райкома партии А. В. Чер- 
няйкин вручил ему специ
альный приз, учрежденный 
клубом «3.500» для отстаю
щих. — керамическую козу. 
Керамическую корову от
раду получили победители— 
Коларовский комплекс ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко. 

Посыпались вопросы.
— А как вручали козу — 

под аплодисменты?
— Как же они докатились 

до козьих надоев?..
И тут же разговор пере

вели на себя.
— Нам коза не грозит. 

М ы  на 14-м месте.
— Надо думать, не как от 

козы убежать, а как Отра
ду получить, — заметил уп
равляющий отделением Н. С. 
Органов, начиная на «дне 
животновода» свой обзор за 
неделю. Он назвал цифры: 
сколько молока надоила 
каждая доярка за месяц и 
с начала года, на сколько 
это больше, чем в прошлом 
году на тот же период. Нее 
доярки и ферма в целом 
идут с плюсом, возросла 
жирность молока,

— В прошлом году ферма 
дала 3.223 килограмма мо
лока на корову, в этом году 
специалисты планируют 
3.250, но я думаю, что нам 
под силу и 3.300, — оказал 
Н. С. Органов. — Корма хо
рошие, в достатке. Только 
технологию соблюдать — и 
слово сдержим.

Затем были сделаны за
мечания По уходу за жи
вотными.

Отдельно состоялся разго
вор с животноводами, рабо
тающими с молодняком. 
Здесь свои лидеры: С. Ф. 
Скавронский добивается су
точного привеса 899 грам
мов, А. П. Гладченко — 775.
У остальных — в пределах 
370—600 граммов. Почему та
кая разница?

Сокращение продажи
спиртного, утверждение 
трезвого образа жизни дают 
свои результаты. Это отчет
ливо видно на примере 
фермы.

— Раньше идешь на фер
му и думаешь: хоть бы вы
шли люди на работу, чтобы 
скот накормить, — расска
зывает управляют,ий отде
лением. — Пили по-страш- 
ному, не щадя ни себя, ни 
семьи, ни тем более дове
ренных им животных. Сей
час люди те же, но случаи 
прогулов уменьшились
втрое, а пьяный на работе 
стал редкостью.

Теперь ■ главный упор — 
На соблюдение технологиче
ской дисциплины.

В основе успехов живот
новодов — творческий труд 
земледельцев. Ими заготов
лено по 27 центнеров кормо
вых единиц (без концентра
тов) на условную голову 
окота. Качество кормов вы
сокое, половина сена до
ставлена во время заготов
ки к фермам.

Проведена реконструкция 
Турунтаевской фермы: уб
раны оказавшиеся ненадеж
ными транспортеры, вместо 
них — кормораздатчики, в  
этом году открыт контроль
но-селекционный двор для 
работы с нетелями. Широ
ко применяется холодный 
метод выращивания молод
няка.

Не получается пока с 
внедрением бригадного под
ряда. О семейном подряде 
и речи нет—«а  ферме лишь 
А. В. Ступницкая работает 
с дочерью Людмилой. Бри
гадный подряд — прогрес
сивная форма труда. С 
этим На ферме соглашаются 
все, но тут же добавляют:

«Только не для нашего кол
лектива». В чем дело? Для 
того, чтобы решиться на 
бригадный подряд, надо 
быть уверенным, что все 
члены коллектива будут 
поддерживать высокую дис
циплину, четко соблюдать 
технологию, бережно отно
ситься к кормам, будут го
товы на взаимовыручку. 
Но пока отношение к раоо- 
те очень разное, доярки бо
ятся обезлички. Недобросо
вестность одних порождает 
недоверие у других. Отсюда 
ссоры, подозрительность.

Однако мысль о бригад
ном подряде жива. Она бу
доражит сердца людей мо
лодых, инициативных. Бе
седуем с бригадиром по мо
лодняку А- И. Евдокимовым. 
Озорной огонек загорается 
в его глазах, когда речь за
ходит об инициативе таких 
же молодых, как он, ребят 
— дояров из совхоза «За
ря», перешедших на бри
гадный ' хозрасчет. Он сле
дит за их успехами, сам с 
удовольствием вошел бы в 
такую бригаду.

Л и ц о м  
к ф е р м е

Наше знакомство с труже
никами Турунтаевской фер
мы состоялось в Доме жи
вотновода. В этом симпа
тичном арболитовом здании, 
построенном стройотрядов
цами и доведенном «до ума» 
самими работниками совхо
за, разместились центр об
щественно-политической ра
боты, учебная комната, бу
фет и ряд других помеще
ний. Уютно, чисто, тепло. 
Красочно оформлена на
глядная агитация. В основ
ном это стенды оператив
ной информедии. Их много, 
и они дают полное представ
ление о работе животново
дов и общественных фор
мирований.

Доброе слово следует ска
зать о партийной организа
ции, сумевшей повернуть ли
цом к ферме все идеологи
ческие и хозяйственно-быто
вые службы совхоза. По 
четвергам на ферме демон
стрируются фильмы, раз в 
неделю приходит библиоте
карь В. Р. Гордиенко обме
нять книги, раз в месяц 
здесь выступает агитбрига
да местного клуба.

На ферме имеются столо
вая и буфет, где можно ку
пить утром и вечером това
ры первой необходимости. 
Тружеников фермы регуляр
но _ обслуживают автолавка, 
районный Дом быта и ме
стный комплексный прием
ный пункт, медицинские 
работники участковой боль
ницы.

Давняя дружба связывает 
животноводов со средней 
школой. Учащиеся имеют 
на ферме рабочие места. 
Раз в неделю один коров
ник отдается полностью во 
владение ребят. Доярки в' 
этот день получают выход
ной. По их отзыву, работают 
школьники отлично, надоев 
не снижают, строго соблю
дают технологию ухода за 
животными. Заработки по
лучают, как взрослые, — по 
количеству надоенного моло
ка.

По договору школы с сов
хозом учителя, члены об
щества «Знание», выступают 
на ферме с лекциями, одна 
комната в Доме животново- 
ДЙ отведена для произвол 
ственного обучения школь
ников. Здесь хорошая ме
бель, наглядные пособия.

У  кри куш и
гол ос гр о м ч е

Замечательную инициати
ву проявил партком совхо
за. При активном участии 
председателя профкома С. В. 
Неверного, заместителя ди
ректора совхоза по хозяйст
венной части В. А. Майера, 
главного энергетика А. В. 
Крылова и ветврача М. П. 
Самойлова оборудована в 
Доме животновода ком
ната психоэмоциональ
ной разгрузки. Глубокие, 
удобные для «отключе
ния» oTs забот кресла, сте
ны отделаны щитами «под 
драпировку», светомузьша, 
ковры... Ключ от комнаты 
секретарь парткома Петр 
Петрович Шуппе носит в 
кармане. Открыл дверь —

в носках вошел, а мы, при
езжие из города, не реша
емся входить: такой тут 
уют... А главное — незачем. 
Эта комната не для празд
ных встреч и деловых раз- 
говорюв, а для снятия уста
лости. Сеансы будут прохо
дить под наблюдением спе
циалиста. Есть договор на 
этот счет с учеными.

Казалось бы, все понятно: 
доброе дедо сделано для 
животноводов, чуточку тер
пения... Но вот мы слыша
ли за спиной разговор;

— Этой «психической» 
комнатой пыль в глаза пус
кать начальству да комис
сиям. Нас туда не пустят.

Мы оглянулись. Рослая, 
пожилая доярка скривила 
губы. Тут же, у порога, 
смахнула варежками силос
ную труху с валенок.

В этот вечер нам приш
лось еще не раз увидеть 
кривую ухмылку, услышать 
злые реплики. Чем люди не
довольны? Вот обсуждают 
заметку в «Правде Ильича» 
«Как расходуем корма?». 
Народный контролер Г. Гор
диенко пишет о том, что об
наружили дозорные на Ту
рунтаевской ферме 12 нояб
ря: из-за поломанных бор
тов тележки теряется боль
шое количество кормосмеси, 
концентраты не запарива
ются. Слышим: «Вранье!
Гонорар решил подзарабо
тать». Вступаем в разговод— 
оказывается, все так и 
было, как напечатано в га
зете.

Когда мы поинтересова
лись, почему одна и та же 
доярка на стенде «Лучшие 
люди» и в боевом листке 
среди отстающих, нам объ
яснили: в ее группе много 
коров в запуске, они сей
час не доятся, но трудится 

'доярка добросовестно, с на
чала года у нее один из наи- 
выешцх показателей. Услы
шав знакомый недовольный 
голос, мы спросили:

— А вы согласны с тем, 
что на стенде лучшие из 
вас?

В ответ услышали;
— Начальство вешает пор

треты — нас не спрашива
ют.

Мы решили не оставлять 
эту реплику без внимания. 
Персонально разобрали вме
сте с доярками каждую кан
дидатуру, и оказалось, что 
это действительно цвет фер
мы. Лзп1шие из лучших и 
по дисциплине, и по резуль
татам труда.

А  потом мы повели раз
говор о том, кто на ферме 
«начальство». Чуть ли не 
каждый тут имеет общест
венное поручение, зг̂ , что-то 
отвечает по партийной, 
профсоюзной линии или по 
линии народного контроля, 
депутатской группы, совета 
бригады.

Лишь раз, когда речь за
шла о том, что не все за
явки животноводов на сти-' 
ральные машины удовлет
ворены, на злую реплику 
«Наши 'заказы — бесполез
ное дело» раздался урезони
вающий ответ:

— Да ладно тебе, крику
ша, вякать. Все тебе мало. 
Дали же нам стиральные 
машины. А  на всю твою 
родню не напасешься.

На ферме—7 коммунистов 
Во главе с партгрупоргом 
веттехником В. Ф. Кошка
ревым. Где их голос? Поче
му эти злые, несправедли
вые реплики не получают 
отповеди? Как нужно в та
кие минуты мнение автори
тетного человека, коммунис
та, депутата, народного 
контролера!

Мы часто говорим: пере
стройка — это прибавка в 
работе. А только ли в ра
боте? Есть еще один аспект 
перестройки — наша пози
ция. Наше отношение к то
му, что происходит вокруг. 
Видим зло — отсидимся? 
Отмолчимся? Будем ждать 
указаний или дадим отпор?

На днях в беседе за «круг
лым столом» редакции заве
д ую т^  орготделом Томско
го райкома партии С.* А. 
Бон^даренко, коснувшись 
этой темы, сказал: «Мы
коммунистов фермы толко.м 
не научили вести себя в 
трудных ситуациях, оказы
вать партийное влияние 
член партии должен, если 
даже он один».

Критику, гласность следу
ет разворачивать безбояз
ненно, .но и критика долж
на быть пронизана общей 
заботой и болью. По-разно
му может прозвучать и 
правое  ̂ слово. Конечно, 
больший вес будет иметь 
критическое слово того, кто 
от труда не бегает.

В. МОИСЕЕВ,
Н. ГУБСКАЯ. 

(Окончание следует).

Х р о н и к а  н а с т у п л е н и я  н а  п ь я н с т в о
Значительно улучшился ми

кроклимат в коллективе 14-го
цеха производственного объе- 

ия «Сибэлектромотор», 
Случаи пьянства рабочих здесь

стали настолько редкими, что 
перешли е разряд чрезвычай
ных происшествий. Это — ре
зультат активной работы об- 
щестаенного наркологического 
поста цеха. Руководит им 
Н. М. Рубанов, ему деятельно 
помогают рабочие В. ф. Хар- 
лов, Ю. Я. Конотопская, И, И. 
Бородин и другие члены по
ста.

Такие посты созданы во всех 
цехах этого крупного промыш
ленного предприятия. Если 
среди товарищей по работе 
выявляются пьяницы и нару
шители трудовой дисциплины, 
овществвнннки сообщают об 
этом в заводскую комиссию

по борьбе с пьянством и алко
голизмом. А там уже админи
страция, профсоюзные руно- 
водители, нарколог решают 
вопрос о наказании, пьяницы 
или направлении его на лече
ние.

• * «
За пятнадцать дней декабря 

работниками госавтоннспенцни 
задержаны 47 водителей, кото
рые в пьяном видя были за 
рулем. Лишены на три года 
водительских прав М. Китаев
п А. Сидоров из автоколонны 
№ 2042, А. Макненко, шофер 
автоколонны Ht 1974, А. гГер-
минов, водитель автобазы 
«Химстроя» и другие наруши
тели.

* * •
В нашу редакцию пришло 

тревожное письмо о том, что

на Томском заводе измери
тельной аппаратуры спирт, 
предназначенный для техниче
ских нужд, идет на потребу 
пьющих людей.

Народные контролеры заво
да проеернли расходование 
спирта. Положение действи
тельно неблагополучно. Факты 
плохого учета спирта, что дела
ет возможным его использова
ние для личных нужд, установ
лены в цехе № 3 на мастер
ском участке В. И. Голота, в це
хе № б на мастерском участке 
Г. С. Волковой и в отделе мет
рологии, где работает Н. Н. 
Благов. Принимаются дейст
венные меры по налажива
нию строжайшего учета. Глав
ный технолог завода ведет 
подготовку к переходу вместо 
спирта на спиртосодержащие 
смеси.
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XXVII съезд партии особо подчеркнул 

необходимость ускоренного развития соц* 
культбыта. Естественно, что серьезную от
ветственность за выполнение намеченной 
съездом программы несут Советы народных 
депутатов, призванные в первэчо очередь

заботиться о благах людей. Как решаются 
социальные вопросы в Ленинском районе? 
Об этом нашему нештатному корреспон
денту И. Петро(ву рассказывает председа
тель Ленинского райисполкома & П. ПЕШ
КОВ.

Корр.:— Борис Петрович, в 
социальной политике испол
кома важно все: и как обес
печены семьи детскими уч
реждениями, и хватает ли 
больниц, поликлиник, и как 
поставлено транспортное об
служивание. Но, наверное, 
самый злободневный вопрос 
—  жилье. Как решается он 
в районе?

Б. П, Пешков:—Вы правы, 
это не только самый злобо
дневный, но и самый труд
ный вопрос. В этом году 
улучшили свои жилищные 
условия 322 семьи, снесено 
38 жилых домов, находив
шихся в аварийном состоя
нии. Годовой план ввода жи
лья в эксплуатацию выпол
нен за девять месяцев на 
95 процентов и до этого вы
полнялся из года в год. Ис
полком строительство жи
лья считает делом первосте
пенной важности, осущест
вляя практически повседне
вный контрЬль за ходом 
строек. -Тем не менее восемь 
тысяч семей в районе на се
годня еще нуждаются в 
улучшении жилищных ус
ловий. Надо развивать хо
зяйственный способ строи
тельства, шире использо
вать опыт тольяттинцев по 
отработке на стройке каж
дым жителе.м не менее 30 
часов. Увеличение объемов 
жилья требуется много
кратное.

Корр.: — На съезде партии 
поставлена задача обеспечить 
к 2000 году каждую семью 
отдельной квартирой или 
индивидуальным домом. Ка
кие меры осуществляются 
на этот счет?

Б. п. Пешков;-^ЗДесь не- 
.мало трудностей. И главная 
в том, что подход к petae- 
нию жилищной проблемы у 
хозяйственных руководите
лей остается старым. Корен
ной перестройки нет. Слож
но даже назвать предприя
тие. где бы была сбаланси
рованная программа обес
печения жильем семей к

2000 году, согласованная с 
министерствами и органами 
власти на местах. БЗстествен- 
но, что и коллективы не 
определили срое участие в 
ней.

Но ускорению в жилищ
ном строительстве мешают 
иждивенческие настроения 
не только ряда хозяйствен
ников, но и определенной 
части населения. Сдаточным 
объектом этого года являет
ся кооперативный дом тре
ста «Томсктрансстрой». Для 
ускорения строительства мы 
распределили квартиры за
долго до сдачи дома, рассчи
тывая на основную помощь 
будущих новоселов. Однако 
многие владельцы квартир 
приходят на дом не для ак
тивной помощи, а чтобы... 
посмотреть. Возникает по
требность заменить «смотря
щих» на работающих, и тут 
предстоит поработать осно
вательно. Строители — для 
всех, все -— для строителей 
— только при таком подходе 
будет обеспечено перевьтол- 
нение планов и мы полу
чим дополнительно сотни 
KBap’ftip.

Будем развивать строи
тельство хозспособом, в том 
числе методом кооперации 
усилий мелких предприя
тий и учреждений. Думаем 
об организации строительст
ва МЖК. Немало благоуст
роенной жилой площади 
прибавится за счет капи
тального комплексного ре
монта старого жилого фонда 
с подключением домов к 
теплу, водопроводу, канали
зации и с перепланировкой. 
Этим будет заниматься и 
наш производственный жи
лищно-ремонтный трест, ко
торый наращивает матери
ально-техническую. базу— 
в текущем году закончится 
строительство второй очере
ди, в 1987 году приступим к 
третьей.

В XII пятилетке в нашем 
районе будут построены 44 
дома на три с половиной

тысячи квартир, т. е. 227 ты
сяч квадратных метров жи
лья. Из них 61,7 тысячи квад
ратных метров предстоит 
ввести уже в 1987 году. По
ка есть фактор, сдерживаю
щий дгильнейший рост стро
ительства жилья, — нехват
ка мощностей источников 
теплоснабжения. Но к 1989 
году эта проблема будет ре
шена — намечен ввод в эк
сплуатацию шестой тепло- 
магистрали.

Корр.:— Район, как извест
но, должен развиваться в 
комплексе: наряду с жильем 
необходимо сбалансирован
ное строительство объектов 
соцкультбыта. Иначе неиз
бежна диспропорция, кото
рая допущена была при за
стройке Каштана.

Б. П. Пешков:—Каштак — 
проблема, как говорится, на
болевшая. К сожалению, 
трудности в решении жи
лищного вопроса в Томске 
и недостаточные мощности 
стройиндустрии не позволи
ли одйовременно вести заст
ройку жилья и полного ком
плекса объектов соцкульт
быта в районе, в том числе 
и на Каштаке. По этой при
чине акцент был умышлен
но перенесен на строитель
ство жилья.

Теперь этот разрыв при
ходится ликвидировать. Сес
сиями городского и район
ных Советов утверждена 
комплексная программа со
циально - экономического 
развития города и района, в 
которой отведено важное 
место и микрорайону Каш
так. До 1990 года здесь пре
дусмотрено строительство 
2 средних школ, 8 детских' 
садов, 5 магазинов, а кроме 
того — сезонного рынка, ки
нотеатра, комплексного при
емного пункта, АТС и мно
гих других объектов. Все 
они обеспечены источника
ми финансирования, согла
сованы с подрядными строи
тельными организациями. 
За их возведением установ-

КОГДА на буровую со всем своим хо
зяйством прибывают тампонажники, 
со стороны это напоминает пожарную 

ко.чанду. Столько собирается на кусту гро
моздких машин и суетящихся людей. Но на 
пожаре все пожарные работают, а у нас 
техники и людей много, яо многие из них 
по своим обязанностям просто дежурят. 
Без них не обойдешься, но в цементирова
нии скважин непосредственно «дежур
ные» не участвуют.

НЕ Ш АЖ ОК,
А ПРЫ Ж ОК

ОгромныЙч рост производи
тельности труда может обеспе
чить тампонажный блок, создан
ный рационализаторами.

Когда мы вместе с главным инженером 
А. В, Алексеевым и начальником ПТО 
А. С. Куксиньш начали собирать из старых 
агрегатов тампонажный блок, многие по
смеивались; «Ну что, Азат, как там твой 
«луноход»?»-Не верили тампонажники, что 
целую армаду опецтехники можно <^дет 
заменить одним блоком. А  у нас дела дви
гались ни шатко ни валко. То железа не 
хватало, то приходилось резать швелер на 
уголки, то забирали всех помощников на 
другие работы. Но постепенно и у скепти
ков сомнений не осталось. Вот-вот готовый 
блок можно будет вывозить с территории 
конторы и испытывать.

Чтобы не перехвалить авторов, стоит 
оказать, что подобную конструкцию разра- 
батьшает отраслевой институт в Красно
даре. Но перопектива получить на буровых 
тампонажные блоки промышленного про
изводства слишком далека. А мы исполь
зовали «родные» для агрегатов двигатели 
от «КрАЗов», насосы «Т-§» и другие эле
менты конструкций, применяемых в там
понажной технике. Все управление процес
сом вьшесено на пульт, здесь же смонти
рованы приборы, контролирующие техно
логический процесс.

По самым скромным подсчетам, эффект 
от внедрения даже одного блока можно бу
дет измерять десятками, а то и сотнями 
тысяч рублей. Судите сами. Вместо двадца
ти с лишним человек, многие из которьпс 
прибывают на буровую до начала цементи
рования скважины, весь процесс смогут 
обслуживать пять, а при хорошей органи
зации, после обкатки блока, и того меньше.

Если блок будет спарен с буровой, можно 
вычесть еще и транспортные расходы. Час 
работы цементировочного агрегата сегодня 
обходится в 27 рублей, но в самой техно
логии, при сегодняшней организации, за
ложено, что работает агрегат не так уж 
много. Значительную часть времени и 
средств «съедают» переезды. Кроме того, 
существенное достоинство нашей конструк
ции состоит в том, что она может служить 
буровой бригаде и при освоении скважины, 
и при устранении брака, и даже в самом 
процессе бурения (можно промывать ем
кость, не останавливая станка).

Откровенно говоря, я думал, что за такую 
идею должны ухватиться не только рацио
нализаторы, но и те, кто ведает техничес
кой политикой объединения. Ведь, если ис
пытания будут удачными, а в этом я не 
сомневакюь, можно доработать конструк
цию и взять курс на переоборудование 
всех буровых. Тогда можно бьшо бы не 
ждать, пока попадет под списание отрабо
тавший агрегат, чтобы снять с него насос, а 
наладить производство тампонажных бло
ков из работающих агрегатов, ведь они бы
стро себя окупят. Однако заинтересованной 
позиции объединения не видно: то ли про
грамма «Нефть и газ» отнимает много вре
мени и сил, то ли не доверяют пока специ
алисты нашему доморощенному «цеху» на 
платформе.

Не знаю, как к этому относиться: может 
быть, со стороны виднее и мы зря тратим 
время? Я привык действовать не только 
руками, но и головой, поэтому и работаю 
сейчас не на промысле, а на базе, здесь 
больше возможностей придумать что-то 
свое. Мне все же кажется, что значение ра
ционализаторских предложений должно 
сейчас возрастать, ведь нельзя надеяться 
только на науку.

А. МУХАМЕТШИН, 
слесарь тампонажной ксжторы Схрежев-

ского УБР.
Комментарий председателя Стрежевского 

совета ВОИР Н. В. РАВИДОВА. Надо ска
зать, в этом году впервые за последние 
годы намечается отставание от плана по 
внедрению рационализаторских предложе
ний. Со стороны многих руководителей не 
изменился подход к внедрению достиже
ний науки и техники. По-прежнему выжи
дательные тенде1щии преобладают, и ра
ционализаторы не получают должной под
держки. Если в ходе первого двухмесячни
ка по НТП работа по внедрению в трудо
вых коллективах была организована не
плохо, каждый рабочий знал задачи и не
мало мероприятий, намеченных планами, 
выполнялось, то второй двухмесячник, в 
сентябре и октябре, прошел вяло. Сейчас 
опять работа ведется только в коллекти
вах, где ей не всегда уделяется должное 
внимание. К сожалению, так и не работает 
ни в городе, ни в объединении боевой штаб 
техничеоксго прогресса.

лен контроль. Кое-что в рай
оне сделано. Сверх планов 
за счет внутренних резервов 
оборудованы и открыты 
районный Дом пионеров, ма
газин «Оптика», 5 кафе. ВСЁ 
это — благодаря активному 
участию промышленных 
предприятий. Их силами бу
дет возведено три пристрой
ки к школам №№ 11, 27, 54. 
Лесопромышленный комби
нат и завод измерительной 
аппаратуры проведут рекон
струкцию стадионов «Вос
ход» и «Темп». Коллектив
ными усилиями будет пост
роен школьный стадион 
«Юность».

ICopp,:—  Пожалуйста, рас
скажите и о благоустройст
ве. Согласитесь, что Ленин
ский район пока нельзя на
звать образцово обихожен
ным. Мало зелени, обустро
енных газонов.»

Б. П. Пешков:—Замечание 
веджое. В этом году с уча
стием предприятий и ком
бината благоустрюйства за
асфальтированы многие 
улицы, приведены в поря
док квартальные магистра
ли. Коллективными усилия
ми высажено несколько ты
сяч деревьев, кустарников. 
Но этого, разумеется, мало. 
Да и эстетический уровень 
этой работы не соответству
ет современным требовани
ям. Чтобы заметно двинуть 
озеленение и благоустрой
ство, придется, очевидно, нам 
реорганизовать работу рай
онного комбината благоуст
ройства. Сейчас он озелене
нием не занимается, а лишь 
ведет асфальтирование тро
туаров, машинную уборку 
дорог и площадей. В то же 
время существует краснояр
ский опыт работы подоб
ных предприятий, когда в 
р а й о н н ы х  комбинатах 
действуют у ч а с т к и
озеленения. Они обустраи
вают газоны, создают . зеле
ные уголки. Для этой цели 
им выделены средства и 
кадры. Все это можно при
менить у нас. Вопрос этот 
уже решался на уровне го
рода. Издан даже приказ по 
городскому управлению до
рожного строительства и 
благоустройства, однако вы
полнение его затянулось 
почти на год. Думаю, нам 
надо подтолкнуть решение 
этого вопроса.

А  вообще в дальней
шем нам поможет рас
ширение прав  местных 
органов власти, объеди
нение части прибылей 
предприятий, в том числе 
союзного и республиканско
го подчинения.

Корр.:— Во всем, что ка
сается вопроса соцкультбы
та, благоустройства, вы, бе
зусловно, опираетесь на по
мощь депутатов?

Б. П. Пешков:—Несомнен
но. Депутаты взяли под свой 
контроль работу предприя
тий торговли, общественного 
питания, бытового обслужи
вания, учреждений здраво
охранения, культуры. Мно
гие из них энергично рабо
тают в своих микрорайонах, 
привлекая население к бла
гоустройству усадеб, дворов. 
Кстати говоря, на их компе
тентное мнение мы опи
раемся и при решении тако
го щепетильного вопроса, 
как распределение жилья. 
Тут нам здорово помогает 
депутатская жилищная ко
миссия в составе Р. А. Эрд
мана, М. М, Шевцова, А. С. 
Филиппова, Т. М. Морозо
вой и других. Они своевре
менно сигнализируют об от
ступлениях от жилищного 
законодательства при учете 
и распределении жилья. Та
кие факты, например, были 
вскрыты в "речном порту, на 
лесопромышленном комби
нате, химфармзаводе, в уп
равлении снабжения и сбыта, 
производственном объедине
нии «Томскмебель». Испол
кому пришлось принимать 
меры к тем, кто допустил 
нарушения.

Опыт показал, что особен
но эффективной оказывает
ся работа депутатских по
стов. Их мы создаем на осо
бо важных социальньпс ооъ- 
ектах. Сейчас посты уста
новлены на сдаточных 
стройках: кафе «Вечернее», 
АТС, детских комбинатах 
ЛПК и ремонтно-механиче
ского завода, аптеке. Не под
меняя непосредственных ис
полнителей работ, депутаты 
активно влияют на ускоре
ние строительства этих с^ъ- 
ектов.

Корр.: —  Значит, есть наде
жда, что новоселий в райо
не прибавится?

Б. П. Пешков:—Да, мы на
деемся на это.

У Ч Е Н Ы Й , П Е Д А Г О Г , Д Е П У Т А Т
Одно перечисление долж

ностей и общественных по
ручений А. А. Радионченко 
вызывает невольное восхи
щение. Профессор, член-кор
респондент Академии меди
цинских наук, председатель 
правления Томского научно- 
практического общества 
акушеров - гинекологов, за
меститель председателя 
правления Всероссийско
го я член Всесоюзного 
общества акушеров-гинеко» 
логов, сопредседатель про
блемной комиссии со АМН 
СССР. Она —  делегат кон
грессов в Румынии, Испа
нии, ГДР, имеет более 100 
печатных научных работ, в 
том числе 4 монографии. Под 
ее руководством защищено 
20 кандидатских и 1 доктор
ская диссертация. Она на
граждена орденом Трудового 
Красного Знамени. А  за всем 
этим —  обаятельная, умная 
женщина и теперь уже за
ботливая, счастливая бабуш
ка.

Сполна выпало удач на 
судьбу Анны Алексеевны —

быстрый профессиональный 
рост, продвижение в науке, 
блестящие организаторские 
способности. А еще дар ув
лечь коллектив, направить 
молодежь, быть предельно 
внимательной к каждому.

Избиратели област|Г знают 
Анну Алексеевну и как ак
тивного депутата. Она воз
главляет одну из лучших 
постоянных комиссий обла
стного Совета по вопросам 
труда и быта женщин, охра
ны материнства и детства. 
Комиссия вникает в самые 
сложные вопросы, организу
ет выездные заседания в 
районы я на предприятия 
области. Совместными уси
лиями депутатов удалось 
улучшить производственные 
условия женщин на фермах 
Асиновского района, Том
ском хлебокомбинате, фаб
рике «Красная звезда», дру
гих. В. АНТОНОВА.

НА СНИМКЕ В. Кровель- 
щикова: А. А. Радионченко
во время работы сессии об
ластного Совета.

- С чего начинается долгострой

ПЯТНА НА СОЛНЕЧНОМ
В микрорайоне с таким 

именем — Солнечный — 
хочется .жить. Строится он в 
районе Иркутского тракта 
по улице Суворова. Заказ
чиком выступает дирекция 
также строящейся ТЭЦ-3. 
Однако, не успев родиться, 
микрорайон уже опорочил 
свое светлое имя; выполне
ние планируемого объема 
работ планомерно срьшает- 
ся, родимые пятна долго
строя уже (или еще?) начи
нают проявляться.

Пятна на Солнце появля
ются в силу не зависящих 
от нас об:^ятельств. Здесь 
же — другое...

Домостроительному ком
бинату в ньшешнем году 
для ТЭЦ-3 необходимо было 
выполнить объем работ на 
сумму 1.160 тысяч рублей. 
Это по Солнечному. Что 
предполагалось? Прежде 
всего освоить Эти деньги на 
объектах подготовительного, 
периода: снести ветхие
строения, провести вер
тикальную планировку,
устроить временную подъ
ездную дорогу и переложить 
сети по улице Суворова. Вот 
именно — не возводить до
ма, а вести подготовитель
ную работу, начиная бук

вально с пустого места. В 
этом и состоит необычность 
застройки нового микрорай
она, тогда как в других ус
ловиях строители приходят 
уже на все готовое: сети! До
роги и прочее.

Пятно № 1. «Ввиду позд
него поступления проектно
сметной документации по 
всем объектам вновь начи
наемого строительства (ап- 
1>ель — июль 1986 года), не
своевременной п^едачи 
строительных площадок под 
застройку, нерешения за
казчиком вопросов по устра
нению замечаний к проекту 
выполнение планируемого 
объема работ было сорва
но». Это из письма в редак
цию нашей газеты за подпи
сью начальника ДСК Л. Н. 
Лебедева. Аргумецты вроде 
веские и обжалованию не 
подлежат. С точки зрения 
генподрядчика — да, не под
лежат. С колокольни ди
рекции ТЭЦ-3 — это еще 
надо подумать...

— Странно ведет себя 
ДСК: договор дороже де
нег, а вместо 1 миллиона 
160 тысяч освоено всего 16 
тысяч. Катастрофически ма
ло. Подготовительная работа 
лежит в основном на плечах

треста «Спецстроймеханиза- 
ция», а влияния на товари-' 
ща Ковалева (управляющий) 
со стороны генподрядчика— 
никакого. Понятное дело, се
ти укладывать — работа не 
очень приятная, но это не 
аргумент... Короче, с подго
товкой массового строитель
ства жилья провалились. 
Подготовительная работа пе
реносится на буду1ций год. И 
вообще на каком основании 
не строится жилье, обеспе
ченное документацией; от
крытым финансированием и 
договором? — Не без рито
рики завершил свой монолог 
Анатолий Афанасьевич Са- 
виков, директор тац.

Хотелось мне задать воп
рос насчет позднего поступ
ления документации, но 
пришлось передумать, ибо 
Анатолий Афанасьевич сам 
вспомнил: да, мол, задержа
ли, но это не главное, во 
всяком случае, с в&жы уже 
можно было многое сделать.

Многое — это что? Перво
очередное производство тре
стом «Спецстроймеханиза- 
ция» работ :по устройству 
проездов, временных автодо
рог, наружных коммуника
ций, свайных полей. . Чего, 
собственно, и не получилось.

Что и составило пятно № 2.
— Завод ЖБК-100 не обес

печил нас железобетоном, 
ДСК не дает сваи. Но и сами 
виноваты— в̂се откладьгаали 
да откладывали. Тем более 
что финансрфование было 
открыто только летом,— го
ворит А. В. Ковалев, управ
ляющий трестом «Спец- 
строймеханизация».

— У треста не хватило 
мощности,—добавляет А. М. 
Брянский, главный инженер 
ДСК. — Под свою строитель
ную программу механизато
ры к этому времени (к на
чалу поступления докумен
тации) уже набрали объемы 
ра^т. А  на Солнечном тоже 
объемы огромные. Чтобы в 
будущем году ввести хотя 
бы один дом — надо в буду
щем же году освоить 6 мил
лионов рублей.

Правильно. И директор 
ТЭЦ-3 А. А. Савиков гово
рит то же самое — 6 мил
лионов. ДСК согласовал 
объемы работ на сумму 
3 миллиона 275 тысяч руб
лей. На жилищное и комму
нальное строительство в бу
дущем году. Как же все это 
будет реализовываться с 
таким плохим началом?

С. ЧЕРНОЯРОВ.

-По следам наших выступлений

«ОТФУТБОЛИВАЮТ»
20 июля в «Красном зна

мени» под таким заголовком 
была опубликована реплика. 
В ней шла речь о волоките 
с обеспечением жильем уча
стника Великой Отечествен
ной войны, ветерана труда 
А. Ф. Аплетаева, чей дом 
сгорел в результате несчаст
ного случая. Вопрос с предо
ставлением квартиры ре
шался несколько месяцев. 
Как сообщил председатель 
Томского райисполкома Н. Г. 
Грачев, в конце октября 
семье ветерана выделена 
двухкомнатная благоустро
енная квартира в пос. Лоску
тове.

НЕ Ш О Й  ОЖ ИДАЛИ ОТВЕТ
(«И при миллиардах можно стать нищим», 23 августа]

Т Е Х Н И К А

С Е В Е Р А
«Тюменец»— такой болото

ход получило в этом году 
объединение «Томскнефть». 
Новая техника поможет спе
циалистам в самых экстре
мальных условиях добрат:;>ся 
до мест капитального ремон
та нефтепровода и водово
дов, случайных аварий и 
труднодоступных мест. Вез
деход, оснащенный компле
ксом оборудования, сократит 
время на восстановление ра
боты трубопроводов.

Фото Е. Лисицына.

Речь в статье начальника 
управления лесного хозяй
ства Н. П. Байдина, напом
ним, шла о нерациональном 
иопользовании природных 
богатств при заготовке дре
весины объединением «Том- 
леспром», о бесхозяйствен
ности в вопросах лесополь
зования. И вот ответ заме
стителя начальника объеди
нения П. Е. Малащука:

«Статья !рассмотрена на 
совещании работников аппа
рата объединения «Томлес- 
пром». Факты нерациональ
ного использования лесосеч
ного фонда имеют место. В 
объединении разработаны 
мероприятия, направленные 
на устранение недостатков.

Руководители Каргасок- 
ского, Белоярского у Том
ского ЛПК заслушаны на ко
миссии по непроизводитель
ным расходам и наказаны 
материально в размере от 1/3 
до 0,5 должностного оклада 
за нерациональное исполь
зование древесины.

В результате принотых 
мер нынче заготовлено мел
котоварных сортиментов в 
2,5 раза больше, чем за со

ответствующий период про
шлого года.

В 1985 году сокращено ко
личество недорубов в лесо
секах по сравнению с 1984 
годом на 58,4 тысячи кубо
метров, невьгаозка заготов
ленной древесины — на 6,6 
тькячи, количество завы
шенных пней — на 13,2 ты
сячи штук.

На очистке деревьев от су
чьев интенсивно внедряются 
сучкорезные машины
«ЛП-ЗЗ», позволяющие про
изводить трелевку деревьев 
с сучьями на верхний склад 
и там их обрезать. Это дает 
возможность резко снизить 
захламленность лесосек. В 
текущем году машинная об
резка сучьев составит 2,5 
миллиона кубометров, или 
около 40 прюцентов от об
щей заготовки древесины».

Мы попросили автора авгу
стовской публииации лйаком- 
ментировать этот отввт.

— На первый взгляд, все 
выглядит довольно убедитель
но, — резюмировал Ннполай 
Панфилович,—Но даже маЛо- 
мальскн разбирающийся в лес
ных делах человен вам сразу 
заметит, что е ответе одного 
из руководителей «Томлеспро- 
ма» лишь, таи сказать, дежур
ные меры. А в моей статье

речь шла о перестройке в рам
ках всего традиционного меха
низма вырубои леса, о систем
ной работе в этом деле.

Сопоставьте хотя бы циф
ры, Трех руководителей нака
зали от 1/3 до 0,5 должностно
го оклада и... ежегодные 
штрафы по «Томлеспроиу» за 
лесонарушения, исчисляющие
ся миллионами рублей (о чем 
я говорил в статье). Сокраще
ние завышенных пней на 13,2 
тысячи штук и... потери по 
этой причине 400 тысяч кубог 
метров древесины. Ведь это 
же несопоставимые величины!

Ни слова в ответе и о тех 
предприятиях (их руководите
лях), где растут потери за 
счет брошенной в лесу древе
сины, — Берегаевский, Ергай- 
сиий, Катайгинский, Ингузет- 
сиий, Аслановсний леспромхо
зы, Суйгинсинй КОЛ (все эти 
адреса были названы в ста
тье). Ни слова — о подросте. 
О варварском отношении к не
му со стороны ингузетцев на 
вахте Катоджа (фамилия Ф. Ф. 
Ишниязова, руководившего ра
ботами, также указывалась).

Да разве при таком отноше
нии к виновникам мы можем 
всерьез говорить о бережном 
отношении и богатству?! . Тогда 
на вопрос, заданный мной в 
августе («Почему продолжает
ся столь расточительное дтно- 
шение и лесу, столь большие 
штрафы за лесонарушения? 
Эти деньги, что, в бюджете 
обьединзння лишние?»), дейст
вительно следует отвечать ут
вердительно.

Перестраиваются
ремонтники

На всех фазах лесо
заготовительного произ
водства применяется сей
час сложная, дорогая 
техника. Важно яа соот
ветствующий уровень по
ставить и обслуживание, 
ремонт. Там, где агрегаты 
задействованы в две и 
три смены (Парабельокий, 
Аоиновский леспромхозы, 
Каргасокский ЛПК и др.), 
на такой же режим пере
ходят слесарные службы.

Определенные переме
ны наметились и на ре
монтных предприятиях. 
Асияовский ТРЗ внедряет 
прогрессивные технологии 
ремонта автотракторных 
деталей — методом напы
ления износостойких уп
рочняющих газотермичес
ких покрытий и изготов
ления деталей прессовани
ем Из металлических по
рошков,. Увеличиваются 
объемы и номенклатура 
капитального ремонта аг
регатов, поднимается ка
чество ремонта механиз
мов. В текущей пятилет
ке будет восстанавливать
ся деталей новым спосо
бом на 300 тысяч рублей 
в год, а объемы еже
годного централизованно
го ремонта автотрактор
ных агрегатов возрастут 
до 250 тысяч рублей в год.

Томский ВМЗ перехо
дит на 100-процентный 
агрегатный ремонт авто
мобилей «МАЗ-509», а 
Асиновский ТРЗ — валоч- 
ных и Сучкорезных ма
шин,

В. СТАРОСТИН.

«Новогодние»
объекты

Один за другим в пред
новогодние дни на стол 
начальника объединения 
«Агропромстрой» Е. А  
Калугина ложатся акты 
государственных ко?лис- 
сий, принимавших в эк- 
спшуатацйю промышлен 
ные и социально - куль
турные объекты. Принят 
в эксплуатацию коровник 
на 200 голов в селе Ко
стареве Парабельского 
района. Вступает в строй 
коровник на 500 мест в 
Нелюбине Томского рай
она. Только что подписа
ны акты на сдачу в экс
плуатацию сельского клу 
ба в селе Трубачеве Ше- 
гарокого района. Это кир
пичное здание С залом на 
200 мест возводили по 
смешанно.му подряду Ше 
гарский сельский строи
тельный комбинат и Ше- 
гарская ПМК. Асинов- 
окая ЛШМК рапортует о 
вступлении в строй дет
ского сада на централь
ной усадьбе совхоза 
«Комсомолец» в Ново- 
куокове. Принимаются 
двухквартирные жилые 
до.ма — в Асиновском, 
Чаиноком и других рай
онах общей площадью в 
2,5 тысячи квадратных 
метров.

Объединение давно уже 
выполнило план первого 
года пятилетки: при пла
не СМР в 41.700 рублей 
освоено 43.469.

Н. ВЛАДИМИРОВА.

Достижения
ученых

Вьпнел в свет сборник 
«Курортные pecypicbi Си
бири и их лечебное ис
пользование», (включаю
щий статьи, посрящен- 
ные проблемам новых 
перспективных лечебных 
ресурсов Сибири, В них 
говорится о рациональ
ном использовании для 
оздоровления сяфужаю- 
щей среды курортов и 
зон отдыха, поднимают
ся вопросы рациональ
ного и эффективного 
применения курортных 
факторов в санаториях, 
профилакториях, стаци
онарах и поликлиниках. 
Сборник содержит новые 
материалы исследования 
минеральных вод и ле
чебных грязей перспек
тивных месторождений 
Кемеровской и Иркут
ской областей. Здесь 
создаются, препараты на 
основе лечебной грязи 
црабы, что расширяет 
их применение и вносит 
существенный вклад в 
оздоровление больных,

В Томском институте 
курорто-чогии и физио
терапии в этом году по
дано семь заявок на 
изобретения, получено 
два авторских свиде
тельства и внедрено в 
производство еще два. 
Эти работы велись под 
руководством профессора 
А. Я. Креймера, доцен
та Н. М. Оарикова и 
старшего научного со
трудника Л. О. Голосо
вой. В институте получе
но еще шесть решений 
о выдаче авторских сви
детельств.

ф. ПОРТНЯГИН.
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П О М ЕЧТАЕМ ...
Не так давно в нашей газете 

была опубликована реплика «Зна
комо до слез...», в которой шла 
речь о скучных названиях инте
ресных кафе. Читатели продол
жили разговор. Вот одно из писем.

Не’ привлекайте меня, огни кинотеатров, 
концертных залов. Сегодня у меня поэти
ческое настроение, хочется тишины, не
громкой музыки и доброго взгляда. Сего
дня мне необычайно хочется поговорить с 
кем-нибудь обо всем и ни о чем...

Я спускаюсь в подвальчик с витиеватой 
вывеской «Кафе^ «Пегас» и сказываюсь в 
той атмосфере, о которой мечтал. Здесь 
немноголюдно, здесь есть столики и есть 
небольшая эстрада. Начинающий поэт не
громко читает* свои стихи. В полутемном 
углу стоит Мэтр и одобрительно кивает. 
Оставив на время чашечки кофе, присут
ствующие начинают горячо обсуждать ус
лышанное. Я чувствую, как накаляется 
поэтическая атмосфера, и покидаю этот 
милый уголок.

А  неподалеку замечаю еще одну выве
ску: «Приглашает «Каисса». О, здесь совсем 
тихо! Любители шахмат напряженно об
думывают очередные ходы. Я вижу их 
взлохмаченные шевелюры, вижу искры 
азарта в глазах. У одних еще дебют, дру- 
гие уже в жесточайшем цейтноте. Я при
саживаюсь за свободный столик и разгля- 
дьгааю портреты чемпионов мира, выстав
ку шахматной литературы, марок, откры
ток...

А это кафе назьшается «Точный пас». 
Оно вряд ли устроит поклонников тихих 
споров, зато обожаемо любителями футбо
ла. Здесь можно попробовать кофе «Спар
так», узнать результаты последних мат
чей, встретиться с футболистами «Мано
метра» и поинтересоваться у них насчет

планов выхода в первую лигу...
Но... хватит грез и мечтаний. Опустимся 

на грешную нашу землю с небес. Прой
демся по старинному городу Томску в су
меречный час. Куда же зайти нам, если 
не привлекает овет кинорекламы, не ма
нят театральные афиДги, если из диско
течного возраста ты уже вьипел, а в по
мощи клуба «Кому за 30» не нуждаешь
ся?..

Помечтаем, а? Об этих небольших полу- 
подвальчиках, собирающих под свои ароч
ные потолки любителей музьши и лите
ратуры; хоккея и рэндзю, коллекционеров, 
рыболовов; охотников, журналистов, худо
жников, ученых, учителей, студентов... Я 
уже вижу неповторимые и уникальные 
названия «В гостях у Басандая», кок
тейль-бар «Кедровый бальзам», «Белое 
озеро», «Томский лад», «Хвоинка», «Оре
шек», «Комарики» ,«Вахтовик». Вижу объ
явления в газетах о конкурсе на самое 
лучшее название...

Неужели будем радоваться тому, что в 
городе становится все больше мест для 
поглощения пищи, и огорчаться тому, что 
не превращаются они при этом в очаги об
щения, столь необходимого в наш стреми
тельный век? И поглядывать на набившие 
оскомину названия «Пирожковых», «Пон
чиковых», «Блинных»?..

С. НИКИФОРОВ, 
студент ТГУ.

ОТ РЕДАКЦИИ.
2 Вот так пол}гчается. Призыв: 

«Помечтаем!» — а названия кафе, 
с которых ' начинается письмо, 
больше на древнегреческий, чем 
на трмский лад. Мы ждём своего, 
сибирского. Будем считать, что 
конкурс объявлен. Мы опублику
ем предло9|{ения томичей в бли
жайших номерах.
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С нетерпением ждет но
вого года и семья Гаврике 
дважды орденоносного Том
ского завода режущих ин
струментов. Как тут удер
жаться Наташе; чтобы не 
похвалиться раньше срока 
своей покупкой — елочными 
шарами. А  Сереже не тер
пится открыть коробку со 
старыми игрушками. Вот и 
Галина Дмитриевна доспа
ла прошлогоднюю дочкину 
газету, а Наташа уже бе
жит за другой — это на
чатая работа старшего бра
та, которую ей предстоит 
закончить. А у мамы сразу 
глаза заблестели. Скучалт,

тревожится о своем сыие- 
солдате.

Владимир Пантелемояо- 
вич своего волнения не вы
дает. Он уверен, что сын 
не подведет. Парень зака
ленный, не лентяй, с седь
мого класса в летние ка
никулы работал в инстру- 
меншлъном цехе. После 
училища пришел работать 
в транспортный цех авто
слесарем. . Отсюда и в ар
мию проводили. Отслужит, 
обязательно вернется на 
завод.

Считанные дни остаются 
до праздника. Множество

Тема вызвала отклик Ш1т т ш 11шинш||Ш1ШШ

Взыскивать
сполна

Написать это письмо меня побудила корреспонденция 
«Ковбои из Новокривошеина», опубликованная в вашей 
газете 22 ноября.

Неужели у нас в области нет людей, которые бы заста
вили «ковбоев» и им подобных держать ответ за дейст
вия, причиняемые вред животным? Да это ч,то за изверги 
такие ходят по земле? Ведь они, наверное, ни одного ра
за, ни одного дня не сидели за столом без мяса, молоч
ных продуктов. За что же так издеваться над животны
ми? За то, что зашла скотина на поле, должен отвечать 
пастух. А если окот самовольно гуляет по хлебам, как та 
корова, которую 3 дня держали в совхозном дворе, надо 
бы чаще забирать животных с поля, доить, кормить как 
совхозных. А не найдется хозяин через неделю — опри
ходовать корову в совхозное стадо. Пожалуй, задумались 
бы и хозяева. А издеваться над животными, да ащр в пья
ном виде, за это к ответственности надо привлекать. Тем 
более что в этой погоне животные получили увечья!

Года два назад в Томском районе был такой случай. 
Теленок пенсионерки Осиповой зашел в открытые воро
та во двор к лесничему. Соседи увидели и оказали, что ее 
теленок лежит в том дворе. Пришлось домой теленка не
сти. Оказалось, что у него вилами проткнуты бока. Ответ
ственности лесничий не понес. Решили: пусть не лезет 
теленок, куда не надо.

Неужели нельзя как-то отрегулировать этот вопрос — 
охрану домашних животных, защиту их? У  меня слезы 
застилают глаза, когда приходится читать о таких ве
щах. То сгорит целый коровник с привдааняыми корова
ми, то поросят вырубают изо льда, то лошадей загоняют 
до c.vfepTH. Сердце сжимается.

Я не понимаю озверевших людей. Ведь они, как бы то 
ни было, бе.э животных не обходятся. За издевательства 
— к ответу их. И обязательно сполна взьюкивать ущерб.

А. КОЛЬЦОВА.
г. Томск.

ф Как твое имя, кафе! '
•  6 ожидании праздника 
Ф С новосельем, аптека!
•  Встреча через много лет

Память

Н АЙ ТИ  Ч ЕЛО ВЕК А
Работая в паспортном от

делении Октябр ь с к о г о 
РОВД, я занимаюсь розыс
ком людей, потерявших во 
время войны связь с родны
ми и близкими. Лихолетье 
разбросало по стране тыся
чи людей, но и спустя сто
лько лет они продолжают 
искать друг друга...

Из далекой Могилевской 
области приехала в конце 
1941 года в Томск Валя 
Межвет. Приехала вместе с 
мамой и другими детьми. 
Стали жить в д. Бабарьжи- 
но Шегарского района. Но, 
когда скоропостижно сконча
лась мама, осиротевших де
тей последним пароходом 
привезли в Томск. Старшие 
пошли работать, младших 
устроили в детдом. В нача
ле 1943 года пятилетнюю 
Лизу — самую маленькую 
сестру Валентины — удоче
рили и куда-то увезли. Всех, 
кроме нее, Лизы, удалось 
pasbicKailb Валентине Эду
ардовне Афанасьевой (Меж
вет). Про младшенькую уда
лось узнать только, что ее 
увезли в Тайгу. Ездила и 
туда, но семья, удочерив
шая Лизу, там уже не жила.

Валентина Эдуардовна об
ратилась к нам. Я стала де
лать запросы в различные 
инстанции, но отовсюду 
приходили отрицательные 
ответы. Решила сама по
ехать в Тайгу: очень хоте
лось помочь этой пожилой 
женщине. Опрашивала ста
рожилов, и, когда казалось, 
что нет уже надежды, мне 
повезло. Узнала о семье 
Галех, которая удочерила 
девочку из детского дома 
г. Томска. Впоследствии вы
яснила, что эта девочка и 
есть Лиза. Сестры встрети
лись после оброка лет раз
луки, и счастливее их в тот" 
миг, наверное, не было...

Накануне 40-летия Побе

ды к нам поступило письмо 
от рижанки Е. С. Котельни
ковой: «Убедительно прошу 
сообщить мне, проживает ли 
в вашем городе Пашкова 
Татьяна Андреевна, 1926 г. 
рождения. Возможно, фа
милия ее теперь другая. Мы 
вместе с ней были на фрон
те в 4-й зенитно-прожектор
ной дивизии. После, демоби
лизации в 1945 году она жи
ла в Томске по улице Тор
говой. В водовороте жизни 
мы потеряли друг друга. 
Буду очень признательна, 
если вы поможете разыс
кать фронтовую подругу».

Свои поиски решила на
чать с опроса жителей быв
шей Торговой улицы (те
перь по ул. Вершинина), 
особенно старожилов. Вме
сте с моей дочерью Ларисой 
мы стали встречаться с лю
дьми, расспрашивать их. И 
все же нашли престарелую 
женщину, которая была 
знакома с Татьяной Андре
евной. Удача!

...Мы сидим и вниматель
но слушаем рассказ Татья
ны Андреевны, которая не 
может скрыть слез. Волне
ние ее понятно: ведь столь
ко лет прошло. В 1943 году 
семнадцатилетняя Таня на
писала заявление с прось
бой направить ее на (^онт. 
Служила в Риге связисткой 
в зенитно-прожекторной ди
визии. А комсоргом у них 
была Елена Котельникова. 
После войны Таня верну
лась в Томск, работала, вы
шла замуж. •

— Для меня это — очень 
радостная весть, — сказала 
Татьяна Андреевна на про
щанье. — Спасибо вам!

Эта благодарность для 
нас — самая высокая на
града.

С. НАГИНА,
старший паспортист Ок

тябрьского РОВД.

предновогодних хлопот 3? 
супругов Гаврик и дома, и 
на работе. Общий трудовой 
стаж этой семьи на заводе 
— 45 лет. Галина Дмитри
евна работает лаборантом 
в центральной заводской 
лаборатории, возппцаллет 
культурно - массовую ра- ^  
боту в цехкоме. Владимир 
Пантелемонович — резьбо- 
шлифовщик в цехе № 21, 
председатель цехового ко
митета.

С. БАРЕЙ,
Фото А. Покушалова

(фотошкола «Красного зна
мени»).

Трезвость *— 
норма жизни

Весь вечер звучала гита
ра, под ее негромкий ак
компанемент гости авиато
ров музыканты Н. и В. 
Кузьмины пели старинные 
романсы. Шло второе засе
дание клуба трезвости 
Стрежевокого авиапредпри- 
ятия.̂  Встреча проходила в 
одной из комнат недавно 
открытого спортивного ком
плекса авиаторов, «пропи
савшегося» в 4-м микро
районе Стрежевого. «Вечер 
старинного рюманса» — те
ма говорит сама за себя — 
доставил много удовольст-

Читатель приглашает imiimiiniiHiimminiiniiiiiim

Гостям всегда роды
Хорошо в эти зимние дни в доме от|дыха «Ключи». Кор

пуса и коттеджи окружены ощетыми в белые шубы елями 
и соснами. И тишина, которую могут, пожалуй, нарушить 
только всцробьи и синицы. Я люблю гулоть зимой по лесу. 
Вот на сосну прилетел пестрый дятел и принялся за ра
боту. Вот с ели спустилась белочка, деловито поглядывая , 
вокруг: часто отдыхающие в «Ключах» томичи подкарж- 
ливают белок кедровыми орешками.

Все, кто бывал в нашем доме отдыха, уверен, вспоми
нают его по-доброму. Здесь хорошо кормят, к гостям вни
мательны и предупредительны. Рядом хоржшие лыжные 
трассы, стрельбища. В клубе интересно проходят вечера 
отдыха, танцы,-можно посмотреть кино, концерты мест- 

 ̂ ной самодеятельности. Трудолюбивые люди работаю^ в 
нашем доме отдыха. Это бригадир поваров В. А. Кабанов, 
шоферы 3. Я. Алиев, Г. Ф. Шако®, ветераны войны Н. С. 
Мартемьянова и П. В. Тимофеев, электрик Б. А. Тимофе
ев.

Здесь всегда рады гостям. Поэтому тех, кто не бывал 
еще в нашем доме отдыха, я приглашаю. Приезжайте, не 
пожалеете!

Г. КОСЕНКО, 
рабочий |дома отдыха «Ключи».

Томский район.

ЗВУЧАЛА ГИТАРА
ВИЯ любителям музыки. 
Предыдущая встреча была 
посвящена поэзии, на ней 
звучали стихи и известных 
поэтов, и самодеятельных 
авторов. Сказали свое сло
во и любители-кулинары, 
выставившие на столы все
возможные яства, изготов
ленные своими хуками. 
Был даже проведен кон
курс на лучшую заварку 
чая.

Клуб трезвости создан и 
действует при активной 
поддержке секретаря парт-

• е«

кома В. Н. Бовсун и пред
седателя профкома И. П. 
Зусовитина. В комнате, где 
проходят встречи убежден
ных тхзезвенников, — кра
сивая мебель, новое пиа
нино, телевизор.

Новогоднее заседание клу
ба трезвости обещает быть 
еще интереснец. Разработан 
сценарий с песнями, аттра
кционами, веселыми кон
курсами. Будет и празд
ничный стол с пирогами и 
чаем...

С .. ЛАПИН.
г, Стрешевой.
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О б у в ь  новая 
И уд о б н ая

Бывая далеко за предела
ми области, видишь с удовле- 
творюнием, как нравится 
людям носить прогулочные 
туфли нашего, томского, 
производства. Большое спа
сибо за это коллективу за
вода резиновой обуви. Спа
сибо и за то, что не забы
вают о нас, пенсионех>ах. 
Освоенная на заводе неда
вно новая модель утеплен
ной обзпаи суконные по
лусапожки на хзезиновой 
подошве с меховым вы- 
вохютным чулочком — поль
зуется большим спросом у

пожилых людей. Полусапо
жки недороги, но очень 
удобны.

От всей души хочу по
желать труженикам заво
да успехов в труде, поздра
вить их с наступающим 
Новым годом.

С. РЫБАКОВА, 
пенсионерка.

г. Томск.

с  заботой 
о  в е т е р а н а х

Нам, ветеранам Великой 
Отечественной войны, осо
бенно дохюго внимание, ко
торым нас окхгужают. И по

этому хотим поблагодарить 
работников стола заказов 
магазина № 171 Ленинского 
райпищеторга Н. Я. Афа
насьеву, Г. В. Еремину. Это 
умелые продавцы, чуткие 
люди.

Нам часто приходится по
льзоваться услугами торго
вого зала этого магазина. 
Зал тесен, в часы «пик» й 
пройти бывает трудно. Но 
на помощь всегда придут 
М. И. Реброва, Н. Н. Дьяч- 
кова, О. Г. Смирнова, А. Е. 
Долгих и другие работники. 
Спасибо вам, дорогие това
рищи, за заботу.

По поручению участников 
Великой Отечественной вой
ны

А, ЗАХАРОВ.

Решено на месте

«Ц е х здоровья» 
на улице 
Суворова

Замечательным подар
ком к Новому году стала 
для жителей Октябрь
ского района аптека №98 
яа улице Суворова. Этот 
долгожданный «цех здо
ровья» был здесь крайне 
необходим. Население во- 
ирут жилмассива завода 
строительных матехжалов 
и изделий за последние 
годы выросло впятехю. За 
лекарствами же приходи
лось ездить весьма дале
ко. А теперь мы очень до
вольны.

Новую аптеку по нака
зам избирателей построи
ли строители е м у -8 «Хим- 
строя», заказчиком был 
завод стхюйматериалов. 
Начальник СМУ В. И. Жа
риков, начальник участка 
В. В. Масло, прораб С. А. 
Васильев и их рабочие 
потрудились на славу. 
Чтобы ускорить дело, на 
субботники дружно вы
ходили жители Октябрь
ского района, особенно 
мног'о сил этой нахюдной 
стхюйке отдавали завод
чане.

Недахюм мы назвали эту 
аптеку «цехом здохювья». 
Площадь ее — 1.300 квад
ратных метхюв—соответст
вует сов1ременным требо
ваниям к аптечным зш- 
реждениям. Здесь обору
дован по всем правилам 
асептический блок, где 
будут изготавливаться 
стерильные растворы и 
лекарства. Оборудввание, 
яа которое государство 
потратило 82 тысячи руб
лей, — самое современное. 
Это единственная аптека, 
наиример, где установлен 
аппарат САЛЗ-3 — сов
местное электхюнное де
тище советских ученых и 
болгарских мастехюв. На 
этом «столе» с вмонтиро
ванной электроникой спе
циалисты - провизоры 
смогут сразу проводить 
несколько операций по из
готовлению, контхюлю и 
фасовке лекахютвенных 
форм. Новая польская 
мебель для торгового за
ла и подсобных помеще
ний не только красива и 
приятна для глаза посе
тителя и работников — 
она очень удобна. Про
стым движением руки 
женщина (как правило, в 
аптеках работают именно 
они) может повернуть 
еейцию стеяки-хцкафа с 
отделениями для лекарств 
из торгового зала внутрь, 
в ‘ подсобное отделение, 
чте^ы заполнить освобо
дившиеся ячейки. Нет 
нужды говорить, сколько 
сил и времени высвобо
дится для обслуживания 
посетителей. Новая апте
ка будет дежу(рной, то 
есть прийти сюда за ле
карствами мы сможем в 
любое время дня и ночи.

Новому коллективу под 
руководством заведующей 
Галины Алексеевны Ко- 
чуриной желаем плодо
творного труда в новом 
году!

П. ТЕРЕХОВ, 
а . НЕДОПЕКИН, 

ветераны Великой Оте
чественной войны.

г. Томск.

Доброе слово

С Н О В А
В И Ж У !

о  клинике глазных бо
лезней Томского медин
ститута, возглавляемой 
профессором Т. И. Селиц- 
кой, идет добрая слава. Я 
убедился в этом сам и хо
чу рассказать о пережи
том читателям.

Мне грозила полная 
слепота. Прочитав в «Кра
сном знамени» статью 
«Операция без скальпе
ля», я Обратился к Тама
ре Ивановне Селицкой с 
письмом, так как живу не 
в областном центре. Вско
ре из клиники пришел 
ответ: мне сообщали,
когда смогут предоставить 
место для лечения.

После исследования бы
ла назначена операция, 
которую успешно провела 
ассистент Светлана Ва
сильевна Филиппова, Эта 
эрудированная и трудо
любивая женщина поль
зуется авторитетом своих 
коллег; больные говорят о 
ее добром сердце и уме
лых руках.

До операции и после 
больного «ведут» многие 
медики. Мне помогали 
врачи-ординаторы Т. Ф. 
Терещенкова, И. Н. Сась- 
ксва и другие. От всего 
сердца я им благодарен. 
Спасибо вам, дорогие la- 
ши целители! Ведь я не 
надеялся на чудо, а оно 
произошло. Произошло 
потому, что в клинике 
мединститута — люди ду
шевные и смелые, ищу
щие.

В. МОРОЗОВ, 
участник Великой Оте
чественной войны, под

полковник запаса.

,в п о г»Г Е Р ы  Т А С С  с о о Е ч ц а ю т

Мэр Хиросимы призвал 

прекратить ядерные взрывы
ТОКИО. Мэр Хиросимы Такэси Араки направил 

сегодня руководителям СССР, ОША, Англии и 
Франции послания, призьгаающие к немедленному 
прекращению ядерных испытаний. В этих докумен
тах высоко оценивается соблюдаемый Советским 
Союзом односторонний мораторий на ядерные 
взрьшы, отмечается активизация вьктуплений ми
ролюбивой общественности разных стран против 
угрозы термоядерной войны. Одновременно выра
жается серьезная тревога в связи с отсутствием ре
ального опрогресса на переговорах о ядерном разо
ружении и непрекращающимей наращиванием ра- 
кетно - адерных арсеналов.

«Решение СССР прекратить ядерные испытания, 
принятое 6 августа 1985 года, в 40-ю годовщину 
атомной бомбардировки нашего города, а также не
однократное продление этого моратория значитель
но продвинуло вперед борьбу: против гонки ядер
ных вооружений и вселило большие надежды на 
достижение ядерного разоружения», — подчеркива
ет мэр Хиросимы, Он вьцзазил надежду на то, что 
Советский Союз и впредь будет выступать с конот- 
руктитаыми инициативами, преследующими цель 
избавить мир от ядерной опасности.

Хиросима последовательно выступает за ликви- / 
дацию ядерных вооружений и в этих целях требует 
незамедлительно положить конец их испытаниям 
во имя сохранения и процветания человеческой ци
вилизации, говорится в посланиях лвдерам США, 
Англии и Франции.

(24 декабря).

Голодовка политзаключенных 

в Сальвадоре
ГАВАНА. Более тысячи узников сальвадорской, 

тюрьмы «Эсперанса» четвертый день продолжают 
голодовку, требуя от проамериканского режима Ду
арте амнистии для политических заключенных, со
общают агентства Сальпресс и Нотисаль.

Ссылаясь на заявление комитета политзаключен
ных Сальвадора, агентства отмечают, что в числе 
других требований узников — отмена драконовско
го декрета номер 50, принятием которого Дуарте 
окончательно растоптал права человека в этой 
центральноамериканской стране. Участники голо
довки требуют также возобновления прерванного 
режимом диалога между властями и партизанами, 
направленного на прекращение братоубийственной 
войны в Сальвадоре.

Об условиях содержания политзаключенных в 
тюрьме «Эсперанса» свидетельствуют данные опро
са, проведенного среди узников пятью членами 
сальвадорской комиссии по правам человека, кото
рые с сентября с. г. также находятся в этой тюрь
ме. Как сообщает в этой связи кубинская газета 
«Грамма», из 443 Опрошенных узников 441 показал, 
что подвергались пыткам и издевательствам со сто
гн ы  тюремщиков.

(24 декабря).

Возвращение а(|)ганцев

на родину
КАБУЛ. Курс ЦДПА и правительства ДРА на на

циональное примирение, восстановление мира и бе
зопасности в стране находит горячий отклик в серд
цах тех афганцев, которые в силу различных об
стоятельств оказались за рубежом. Многие семьи, 
обманутые враждебной антиафганской пропагандой, 
возвращаются на родину, чтобы приступить к мир
ному труду на благо народа. Как сообщило агентст
во Бахтар, на днях еще 420 афганцев возвратились 
в провинцию Лагман из Пакистана. Многие из них 
свидетельствовали, что пакистанские власти чинят 
различные препятствия на пути возвращения аф
ганцев в ДРА. '

Вмешательство С Ш А  и Франции 

в Чаде усиливается
ПАРИЖ. Обострение обстановки в Чаде — такова, 

по мнению французской печати, главная тема со
стоявшейся здесь встречи президента Франции 
Ф. Миттерана с премьер-министром Ж. Шираком и 
министром обероны А. Жиро. Согласно «Котидьен 
де Пари», Франция не намерена прекращать опера
цию «Ястреб», цель которой — сохранение режима 
Хиссена Хабре в Чаде. Газета «Монд» сообщает о 
существовании опециального секретного соглашения 
между Францией и Чадом, согласно которому фран
цузские вертолетные экипажи с согласия Парижа 
могут участвовать в военных действиях на терри
тории Чада. Этот документ, указывает «Монд», был 
подписан в апреле 1978 года. По данным еженедель
ника «Канар аншене», на прошлой неделе на север 
Чада введены подразделения французских парщию- 
тистов- под предлогом «обеспечения доставки, по 
воздуху оружия и военного снаряжения силам пра
вительства Нджамены».

В Нджамене со вчерашнего дня введена цензура 
на всю информацию иностранных корреспондентов 
о происходящих событиях. Как считают некоторые 
французские обозреватели, этот шаг явно продикто
ван из-за океана с целью скрыть от мировой обще
ственности истинные масштабы американского и 
французжого вмешательства в чадские дела, кото
рые все больше затрагивает интересы многих афри
канских государств.

А г е н т с т в о  Т А Н Ю Г  

о военном преступнике
БЕЛГРАД. Как сообщает агентство ТАНЮГ, прези

диум СФРЮ отклонил просьбу о помиловании во
енного преступника А. Артуковича, приговорешю- 
го окружным судом Запреба к смертной казни за 
злодеяния против гражданского населения и воен
нопленных в годы войны. Ранее этот приговор был 
утвержден верховным судом Реопублики Хорватия 
и союзным судом СФРЮ.

Агентство отмечает, что адвокаты Артуковича по
требовали внеочередного смягчения приговора, вы
несенного военному преступнику, мотивируя «состо
янием здоровья Артуковича».
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В С Т Р Е Ч А  С О Р К Е С Т Р О Н
Приехав на гастроли в 

Томск, побывал на кон
церте симфоничензкого ор
кестра филармонии. Отзы
вы об этом коллективе 
сльпыал давно, тем более 
хотелось составить собст
венное мнение. Игра орке
стра, скажем прямо, пре
взошла ожидания. Нестан
дартна была и программа 
концерта: Дивертисмент
№ 9 Ё.-А. Моцафта (ре
мажор). Второй фортепьян
ный концерт (си-бемод1Ь 
мажор) И. Брамса. Пиа
нист — солист Московской 
филармонии, лауреат меж
дународных конкурсов Бо
рис Петрушанский.

С первых аккордов Ди
вертисмента стало ясно, 
почему это интертоное со
чинение так редко звучит 
с концертной эстрады. Тфу- 
дности исполнения связа

ны с необходимостью фи
лигранной отделки дета
лей, изыскаг^остью нюан
сировки, требующих от 
каждого из исполнителей 
высочайшего мастерства и 
чувства ансамбля. Именно 
эти качества мы услыша
ли в концерте. Естествен
но, столь высокий уровень 
оркестра не мог возник
нуть сам собой. Успеху 
концерта предшествовала 
скрупулезная, ггщательно 
выверенная во всех дета
лях работа дирижера и 
оркестра. Высокая требо
вательность прежде все
го к себе, глубокий интел
лект, отточенная дирижер
ская техника — все это 
сильные черты главного 
дирижера и художествен
ного руководителя оркес
тра Илмара Лапиньша. 
Приятно было, что первый 
в Сибири си.мфоничегкю!

оркестр, недавно отметив
ший свой юбилей, демон
стрирует столь высокий 
музыкальный уровень.

Известно, что качество 
звучания любого оркестра 
определяется мастерством 
каждого музыканта. Вели
колепно звучала в этот ве
чер духовая группа (флей
та — В. Русаков, гобой — 
Д. Левашов, кларнет — за
служенный артист РСФСР 
А. Дружинин, фагот — Н. 
Ка линчу к, валторна — А. 
Миненков). Услышал зал 
и редко звучащий почто
вый рожок (В. Лобанов). 
Прекрасно сочетались ду
ховые и струнные (кон
цертмейстеры — заслужен
ные артисты РСФСР С. 
Зеленкин, В. Максимов, 
артисты В. Милютин, В. 
Климец).

Во втором отделении кон
церта прозвучал Концерт

И. Брамса. Произсунло 
удивительное перевоплоще
ние оркестра: перед слу
шателями предстало мо
гучее симфоническое по
лотно. Солист Б. Петру
шанский показал незауряд,- 
ное мастерство и понима
ние стиля композитора. Ро
яль выступал как один из 
инструментов оркестра.
И. Лапиньшу удалось слить 
воедино задачи чуткого 
аккомпаниатора с мас
штабностью интерпретации 
всего музыкального полот
на. Труднейшее соло вио
лончели в третьей части 
великолепно исполнил В. 
Максимов.

Успех отчетного концер
та не случаен. Свой высо
кий уровень коллектив по
казал и во время гастро
лей в Москве и по «Золо
тому кольцу». Пожелаем 
же оркестру и его руково
дителю больших творчес
ких свершений и постоян
ного стремления к совер
шенству.

В. м о н а с ты р с к и й , 
заслуженный артист

РСФСР, .лауреат меяя- 
дунаролного конкурса.

Анонс

Сибирью
вдохновленный
30 декабря, в 17-00, в 

областном художествен
ном музее откроется пер
сональная выставка про
изведений томского ху
дожника Василия Ва
сильевича Черемика. Вы
ставка орган.изо|5ана в 
связи с 60-летием авто
ра.

Около тридцати пяти 
лет творческой деятель
ности художника про
шло в Томске. Нашему 
городу он посвятил 
большую часть своих 
работ. В пейзажах 
«Томск. Старая улица». 
«Бодрое утро», «Томск. 
Обруб» не просто досто
верно и бережно вос
производится облик ста
рых деревянных домов, 
новых кварталов и ис
торических мест Том
ска. В этих и других 
работах Василия Васи
льевича ощущаются ха
рактер’ горцда, человеч
ность его старинной ар
хитектуры, ее ясный, 
спокойный, эмоциоиаль- 
ный настрой.

Зрители смогут уви
деть на выставке также 
графические и живопис
ные произведения о 
томском севере, соз
данные на основе мно
гочисленных творческих 
поездок. Здесь рисунки 
и наброски, сохранив
шие обаяние живой на
туры и позволяющие 
проникнуть в творчес
кую лабораторию ху
дожника; линогравюры 
и картины, рассказыва
ющие о буднях труже
ников Севера.

За плечами у В. В. 
Черемина большой опыт 
работы в разных видах 
и жанрах изобразитель
ного искусства — в жи
вописи, графике, пейза
же и картине, портрете 
и натюрморте.

Т. КУЗНЕЦОВА.

)Д Н Ь

Наступающие ны.ходные 
дни пройдут в областно.м 
центре под знаком наступа
ющих новогодних праздни
ков. Нет такого дворца ку
льтуры или скромного клу
ба, где в субботу и воскре
сенье не состоялись бы пра
здничные вечера всего пред
приятия или какого-либо 
цеха, где для молодежи не 
были бы организованы Дис
котеки и просто вечера от
дыха и танцев.

* • *
Томский театр драмы в 

эти дни обещает томичам 
премьеру спектакля по пье
се Михаила Шатрова «Дик
татура совести». Театр му
зыкальной комедии в по
мещении Дворца культуры

'•.Лнангарл» покажет ‘П де
кабря в 11.00 и 13.00 свой но
вый детский спектакль «Три 
Ивана».

* • •
Приближающиеся выход

ные по традиции боль
шие спортивные дни. В суб
боту, 27 декабря, на спор
тивном комплексе «Победа» 
с 10.00 разьпрывается пер
венство города по тяжелой 
атлетике. В это же время на 
ледяном поле стадиона 
«Труд» состоятся городские 
соревнования по фигурному 
катанию на приз Деда Мо
роза. На спортивном комп
лексе «Спартака» с 15.00 — 
лично-командное первенство 
города по прыжкам на лы
жах с трамплина.

В воскрсч'енье здесь же. у 
спартаковцев, с 11.00 нач
нется новогодняя гонка си
льнейших лыжников обла
стного центра, В 15.00 —
лично-командное первенство 
города по лыжному двое
борью.

* • •
В  воскресенье начинается 

традиционный турнир по 
футболу на снегу на призы 
газеты «Молодой ленинец», 
в котором участвуют 119 
команд. Игры будут прохо
дить на стадионах маномет
рового завода, «Мотор», ТГУ, 
ТИСИ, «Локомотив», завода 
режущих инструмен т о в, 
СПТУ-27 (остановка «AP3»J, 
мединститута. Начало — в 10 
часов.

■ ПРЕДНОВОГОДНИЙ ОБЪЕКТИВ

к Новому году готовятся все. Но с осо
бенной тщательностью готовятся Дед Мо
роз, Снегурочка и даже... Баба Яга. Какой 
же карнавал обойдется без них?

НА СНИМКЕ А. Васильева: гости ново
годнего представления в Томском Дворце 
пионеров к  празднику готовы.

Спорт-

Звенят  клинки
в девятнадцатый раз в 

Барнауле прошеЯ всесоюз
ный турнир по фехтова
нию «Сабля Мамонтова», 
посвященный герою граж
данской войны, командую
щему партизанской арми
ей в Западной Сибири 
Е. М. Мамонтову.

В нынешнем году «Сабли 
Мамонтова» собрала на 
своих боевых дорожках в 
спорткомплексе «Обь» 250 
мастеров клинка из 15 го
родов страны. Как заранее 
ожидалось, общекомандную 
победу одержали алтайские 
фехтовальщики — воспи
танники клуба «Звенящие 
клинки», призерами сорев
нований стали команды 
Новосибирска и Душанбе.

Томичи были представле

ны в турнире командами 
шпажистов, рапиристов — 
юношей и девушек. Наибо
лее успешно выступили 
рапиристы. Мастер спорта 
О. Дмитриев (ТМИ) уве
ренно вышел в финал лич
ных соревнований, где за
нял второе место, лишь 
самую малость уступив в 
решающем бою опытному 
сопернику из Новосибирска 
А. Ковалевскому. Интерес
ное и техничное фехтова
ние продемонстрировал дру
гой представитель нашей 
команды — мастер спорта 
Ж. Хайрулин (ТМИ). В 
командном турнире рапи
ристы из Томска заняли 
четвертое место. Это не
сомненный успех наших 
спортсменов, никогда ра

нее не поднимавшихся 
столь высоко на всесоюз
ных соревнованиях.

Среди девушек - рапири
сток наиболее удачно фех
товала кандидат в мастера 
С. Хомеча (ТГУ), одержав
шая ряд побед над силь
ными соперницами и за
нявшая место в верхней 
части турнирной таблицы. 
Неплохо провели поединки 
командного турнира шпа
жисты в составе мастера 
спорта В. Пупкова (ТМИ), 
А. Паюка и И. Габбасова 
(оба ТГУ). Они сумели 
одержать убедительные по
беды над комгдадами Горь
кого, Новосибирска.

Несмотря на то, что 
команда томских фехто
вальщиков выезжала на
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турнир не в полном соста
ве, удачное выступление 
рапиристов и шпажистов 
позволило занять в обще
командном первенстве вось
мое место и оказаться в 
середине итоговога прото
кола. Однако если учесть, 
что у нас в городе нет ни 
одной детской опортивной 
школы, где бы культи
вировалось фехтование!, что 
детский фехтовальный клуб 
«Леген);а» ютится в явно 
непригодном помещении, то 
становится ясно: рассчи-
тьгаать на высокие, а 
главное — стабильные, ре
зультаты на республикан
ских и всесоюзных сорев
нованиях томские фехто
вальщики пока не могут. 
Для этого в первую оче
редь необходима кропотли
вая и настойчивая работа 
с детьми, подростками.

А. ДАВЬЩОВ. 
член федерации фехлго- 

вания.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — небольшая 
облачность, без осадков, 
ветер переменный, 3—7 
метро® в секунду, темпе
ратура 23—28, местами 33, 
в Томске 26—28 градусов 
мороза.

27—28 декабря — не
большая облачность, пре
имущественно без осад
ков, ветер слабый, темпе
ратура ночью 28—33, ме
стами до 42, днем 23—28, 
местами 36 градусов мо
роза.

Тел е в и д е н и е
ПЯТНИЦА, 26 ДЕКАБРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.4.5 —
«Время желаний». Художест
венный фильм. 10.25 — «Мир 
и молодежь». 11.00 — «При
ключения поинца Флоризеля». 
•3-я серия. 12.05 — Новости.

С 12.10 до 15 00 — пеоерыв.
15.00 — Новости. 15.20 —

«Будни РАНО». Лоиумента.ль- 
ный телефильм. 15.50 — Рус
ская речь. 16.20 — «Герои
Н. Носова на экране». «Не
знайка с нашего двооа». 2-я 
серия. 17.30 — Русский му.зей. 
Историческая живопись. 18.00 
— «Содружество». 18 45 —
«Сегодня в мире». 19.00 ■—
Мультфильм. 19.20 — Творче
ство наполов мипа. 19.50 —
«В. И Ленин. Сто.аницы нгиз- 
ни». Премьера телевизионного 
многосерийного Фильма «Лнч, 
равные годам». Фильм 1-й — 
«В истории впервые». 21 ПО — 
«Время». 21.30 — «МулЬ1к.яль.
ный ринг». 22.45 — «Сегодня 
в мире». 23 00 — Мастера

оперной сцены. X. Каррерас.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимнасти

ка, 8.15 — «Подарю вам улыб
ку». Документальный теле
фильм. 8.35. 9.35 — История.
4-й класс. 9.05, 12.05 —' Анг
лийский язык. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. Общая биология, 
10.35 11.35 — История. Эпоха 
Ивана Грозного. 11.05 — «Ма
мина школа». 12.35 — «Неско
лько дней из жизни И. И. Об- 
-Ломова», Художественный
фильм с субтитрами, 1 -я и 
2-я серии. 14.50 — «Автограф». 
Литературная викторина для 
старшеклассников. 16.05 —
Новости.

С 16.55 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 — Документальный
фильм.

МОСКВА
18.00 — Новости. ,

ТОМСК
18.15 — «Помни». Коротко

метражный художественный 
фильм о преступности женско
го алкоголизма. 18.35 — «Госу
дарственный интерес». Доку
ментальный фильм. 19.00 —

«События недели». 19.20 —
Студия «Юность». «Прошу сло
ва». 20.40 — «Спокойной ночи, 
малыши!» (в записи).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

Л. Н. Толстой «Плоды просве
щения». Премьера телеспек
такля. 00.00 — Поет народньтй 
коллектив Литовской ССР

-  Чемпионат 
ПО oacKeT6ojiv. Мужчины 

«Жальгирис» — ЦСКА
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.00 — Новости. 18.15 —

«Эдуард Асадов. Сражаюсь, ве
рую, люблю!» Документальный 
телефильм, 19.05 — «Из сокро
вищницы мировой музыкаль-

культуры». р. Шуман. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.20 — «Ровесник». 
Киножурнал. 20.30 — Чемпио
нат СССР по волейболу. Жен
щины. АДК (Алма-Ат&) — 
«Коммунальник» (Минск).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 2 9  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.50 — «Клуб путешествен
ников». 9.50 — «Герои Н. Носова на эк
ране». «Незнайка с нашего двора». 2-я 
серия. 10.55 — Новости.

С 11.00 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Мамина

школа». 16.10 — Театр юного зрителя. 
Премьера фнЛьма-сПектакля Московско 
го театра сатиры «Ворон» по сказке 
К. Гоцци. 18.15 — «Строитель». «Главк 
берет подряд». 18.45 — «Сегодня в ми 
ре». 19.00 — Хоккей. Предолимпийский 
турнир. Сборная СССР сборная
ЧССР. 21.00 — «Время». 21.35 — «Песня 
в борьбе за мир» 22.45 — «Сегодня п 
мире». 23.00 — «Взгляд». Документаль
ный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Пио
нерия». Киножурнал. 8.35 — «Ураль
ский сказочник». О жизни и творчестве 
П. П. Бажова. 9.30 — «Мы желаем сча
стья вам». Научно-популярный фильм.
10.00 — «Драматургия и театр». «Дон
Кихот» в театре, кино и изобразитель
ном искусстве. 10.40. 11.40 — Ботани
ка. 6-й класс. 11.00 — «Композиция». 
Научно-популярный фильм. 11.10 —
«Русская речь». 13.00 — П. И. Чайков
ский «Времена года». 12.55 — Русское 
искусство конца XIX века. Василий Су
риков. 14.00 — «Сельский час». 15.00 
Новости.

С 15.05 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости,
ТОМСК. 18.20 — «И  все сначала каж

дый раз». Документальный фильм. 19.00
— «День области». 19.15 — «В оусле 
перестройки». Шегарскнй район. 19.35— 
«Разрешите побеспокоить...» Телевизион
ный сатирический журнал.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — II Всесоюзный фе
стиваль народного творчества. У нас в 
студии— хор русскбй песни «Сибирские 
узоры» Дома культуры им. Островского.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Экран зарубежного фильма». «Кто лю
бит и бросает» (Румыния, 1983 г.).

Вторник, 3 0  декабря
ДЕНЬ ОБРАЗОВАНИЯ СССР 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА.' 8.00
— «Время». 8.45 — «Очевидное— неверо
ятное», 9.45 — «По просьбам зрителей». 
«Последний подвиг Камо». Художествен
ный фильм». 11.15 — Творчестве» юных.
11.45 — Новости.

С 11.50 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Уроки ис

тории». Тележурнал. 16.30 — «Фильм — 
детям». «Телеграмма». 18.00 — Играет 
ансамбль скрипачей Сибири. 18.15 —
«Отзовитесь, горнисты!» 18.45 — «Сего
дня в мире». 19.00 — «Наука и жизнь».
19.35 — «Впервые на экране ЦТ». «По
езд чрезвычайного Назначения». Худо
жественный фильм. 21.00 — «Время».
21.35 — «Шире круг!» 23.20 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Поет 
А. Папян. 8.40 — «Будильник». 9,10 — 
Творчество народов мира. 9.40 — «Зас
лон». Документальный телефильм. 9.50
— Образование СССР. Передача
для старшеклассн и к о в. 10.20 —
«Шахматная школа». 10.50 — «Зимним 
днем». Документальный телефильм.
11.00 — Французский язык. 11.30 —
«Фильм—детям». «Большой трамплин».
12.45 — «Твоя ленинская библиотека». 
13.15 — Новости.

С 13.20 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости. 18.20 — «Приклад

ное искусство Северного Кавказа». До
кументальный телефильм. 18.30 — Рит
мическая гимнастика.

ТОМСК, 19.00 — «День области». 19.15
— Репортаж с областной отчетно-вы
борной профсоюзной конференции. 19.45
— «Экспромт». Очерк о художнике 
Э. Дюсметове.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

~  «Отююй нам дверь, 
клуб «3.500». Новые рубежи совхоза «Ро 
дина» Томского района.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Нужные люди». Премьера художествен
ного телефильма.

ЛгаГРАМНА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
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ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.40 — Поют сестры Кныш 
н В. Карасенко. 9.05 — Веселые старты. 
9.50 — «Снегопад из холодильника». 
Мультфильм. 10.05 — Документальные 
фильмы социалистических стран. 10.30
— «Впервые на экране ЦТ». «Уроки на 
завтра». Художественный фильм. 11,35
— «Молодежный экран». О VII Всесоюз
ном фестивале телепрограмм и филь
мов для молодежи. 12.35 — «Киноафи
ша». 13.20 — «Буратино». Премьера

■ фильма-спектакля Государо7венного ака
демического Центрального театра кукол. 
14.30 — «Сегодня в мире». 14.45 —
«Тропой бескорыстной любви». Художе
ственный фильм. 16.00 — «Зимний
этюд» 16.05 — «Рысь выходит на тро- 
ПУ». Художественный фильм. 17.15 —
Хоккей. Предоли.мпийский турнир. Сбор
ная СССР — сборная ЦША. 19.15 —
«Ну. погоди!» 15-й выпуск. 19.30 — «Во
круг смеха». 21.00 — «Воемя». 21.35 — 
«Спутник теле.эрителя». 22.05 — «Сего
дня и ежедневно*. Эстрачно-цирковое 
прелставление Из цикла «Все кчоуны». 
23.05 — «Я РОДИ.ЛСЯ на этой земле».
Концерт советской песни. 23,35 __
■«Страна моя». Документальный теле
фильм. 23.45 — «С Новым годом, това
рищи!» Поэдравлоние советскому на
роду. 00.00 — Москва. Новогодний поп- 
здничный концерт. 03.00 — «Тайцы,

танцы, танцы...*. 03.30 — «Ритмы пла
неты». Концерт артистов* зарубежной 
эстрады.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Мульт
фильмы. 8.45 — Русское искусство. Де
ревянное зодчество. 9.20 — Заключи
тельный концерт II Всероссийского 
смотра Государственных ансамблей пес
ни и танца. 11.10 — «По российским
меридианам». Документальный фильм. 
11.35 — «Фильм—детям». «Воробей на 
льду». 12.35 — Немецкий язык. 13.10 — 
«Играй, гармонь!» 14.35 — А. Н. Ост
ровский «На всякого мудреца довольно 
простоты». Фильм-спектакль Государст
венного академического театра им. 
Е. Вахтангова. 17.20 — «Наш дом». 17.50
— «На экране — кинокомедия». «Чуда
ки».

ТОМСК. 19.05 — «С  Новым годом, то
мичи!» Информационная программа. 
19.30 — «Второе дыхание». Очерк о 
М. Н. Лицкевич и ее бригаде.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

20.15 — «О людях хороших».
МОСКВА. 21.00 — «Время».
ТОМСК. 21.35 — Новогодняя програм

ма для молбдежи.
МОСКВА. 22.20 — «Впервые на экра

не ЦТ». «Аплодисменты, аплодисменты». 
Художественный фильм. 23,35 — «Стра
на моя». Документальный телефильм. 
23.45 — *С Новым годом, товарищи!» 
Поздравление советскому народу. 00.00.
— «На всех широтах». Концерт класси
ческой народной музыки.

Четверг, 1  января
с новым, 1987 ГОДОМ!

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Новости. 8.20 — Концерт из произве
дений И. Штрауса. 9.05 — «Новогодний 
этюд». Стихи русских и советских поэ
тов. 9,25 — «Веселые нотки». 10.25 —
К национальному празднику Кубы. Про
грамма телевидения Кубы.11.25 — «По
ликлиника кота Леопольда». Премьера 
мультфильма. 11.35 — «Под сенью липо
вых аллей». Документальный теле
фильм. 11.50 — «Арена чудес». Выступ
ление цирковых коллективов Подмо
сковья. 12.40 — Хоккей. Предолимпий
ский турнир. Сборная Канады — сбор- 
йия СССР. 14.40 — «Впервые на экране 
ЦТ». «Сказка, рассказанная ночью». Ху
дожественный фильм. 15.55 — «Хочу все ' 
знать». Киножурнал. 16.05 — Концерт 
русского хореографического фольклора. 
17.05 — Мультфильмы. 17.35 — «По 
просьбам зрителей». «Иван Васильевич 
меняет П1к>фессию». Художественный 
фильм. 19.15 — «Песня-86». Заключи
тельный вечер Всесоюзного телефести- 
валя в Концертной студии Останкино.
21.00 — «Время». 21.35 — Продолжение 
заключительного вечера <Песня-86». По 
окончании — «Новости».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Жар-
птица из края берез». Документальный 
телефильм. 9.00 — Ритмическая гимна
стика. 9.30 — «Обыкновенное чудо». 
Художественный телефильм. 1-я и 2-я 
серии. 11.50 — Народные мелодии. 12.05 
— «Фильм—детям». «Похищение». 13.30— 
Кубинские ритмы. 13.55 — А. Цагарели 
«Ханума». Фильм-спектакль Ленинград
ского государственного академического 
Большого драматического театра им. 
М. Горького. 16.15 — «Экран зарубеж
ного фильма». «Дом в колониальном 
стиле» . (Куба, 1985 г.). 17.35 — Балет
II. И. Чайковского «Щелкунчик». Спек
такль Государственного академического 
Большого театра Белорусской ССР. 19.30 
7  ̂ родаой стране». Кинопрограмма.
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
■20.15 — Мультфильмы для взрослых. 
.40.40 — «Русская зима». Научно-попу
лярный фильм. 21.00 — «Время». 21.35

«Старинный детектив». Телевизион
ный спектакль по рассказам Э. По и 
Ч. Диккенса.

Пятница, 2  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА МОСКВА. 8.00

«Время». 8.45 — «Мещерская сторо
на». Премьера научно-популярного фи
льма, 9.10 — «Отчего и почему». 9.40 — 
«Вудущим годам на посмотренье». До- 
ь’ументальный телефильм. 10.20 — «В  
мире животных». 11.50 — «Для всех и 
.для каждого». Мода и мы. 12.25 — «В  
гостях у сказки». «Тайна -Снежной коро
левы». Премьера художественного теле
фильма. 1-я и 2-я серии. 15.15 — «В  
кругу героев Толстого». Премьера филь

ма-концерта. 16.35 — «Доктор Айболит». 
Семисерийный мультипликационный 
фильм. 1— 4-я серии. 17.20 — «Зве.зды 
faiepHoft сцены». 18.20 — «Путешествие 
по Москве. Ленинградский проспект». 
Документальный телефильм. 18.40 —
♦КВН-86». 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Путешествие мсье Перришона*. Премь
ера художественного телефильма. 22.50
— Новости. 22.55 — Новогодние позд
равления стран Интервидения.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
Утренняя гимнастика. 8.20 — «Ут

ренняя почта». 8.50 — Ритмическая
гимнастика. 9.35 — «Фильм—детям». 
ожидании чуда», ю.45 — Мировая худо
жественная культура. Русские народные 
календарные песни. 11.15 - -  Хоккей.

турнир. Сборная 
ЧССр — сборная США. 13.15 — Играет 
оркестр легкой музыки Литовского те
левидения и радио. 13.45 — О. Уайльд. 
«Как важно быть серьезным». Телеспек
такль. 15.15 — «Возьмемся за руки, 
друзм ». Концерт авторской песни. 16.45
— «Наш сад». 17.15 — «Поединок с вы
сотой» Премьера документального фи
льма. 17.45 — Это вы можете. 18.30 — 
«Все начинается с любви». 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Рассказы О художниках». 21.00 —
«Время». 21.35 — «Репетиция оркест
ров». Музыкальный вечер в Концертной 
студни Останкино.

Суббота, 3  января
п е р в а я  ПРОГРАММА МОСКВА. 8.00

— «Время». 8,45 — Ритмическая гим
настика. 9.15 — «Свидание с Софиев- 
кой». Документальный .телефильм. 9.35
— «Будильник», 10.05 — «Служу Совет
скому Союзу». 11.05 — «Утренняя поч
та». 11.35 — «Здоровье». 12.20 — «Ера-

— «Музыкальный киоск». 
13.00 — «Сельский час», 14.00 — «Клуб 
путешественников». 15.05 — Хоккей. 
Предолимпийский турнир. Матч за 3-е 
место. 17.05 — «Доктор Айболит». 5— 7-я 
сепии. 17.35 — «Родники». 18.05 —
«Вильгельм Пик». Документальный те
лефильм. 18.45 — Всесоюзный телеви- 

конкурс «Товапищ ■ песня». 
19.25 — Мультфильм. 19.35 — «Впервые 
на экране ЦТ». «Прохиндиада, или Бег 
на месте». Художественный фильм, 21.00
— «Время». 21.35 — «Балет от первого
лица». Премьера телефильма. О творче
стве народного артиста СССР, лауреата 
Ленинской поемии Ю. Н. Григоповича. 
Часть 1-я. 22.25 — Новости. 22.30 —
«Балет от первого лица». 2-я часть.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.20— Кон
церт. 8.50 — «Путешествие в Коломну» 
Научно - популярный фильм. 9.10 —
М. Зощенко. По страницам произведе 
ний. 10.00 — П. И. Чайковский. Симфо 
ния № 4. 10.45 — «Объектив». 11.15 — 
«По музеям и выставочным залам» 
11.45 — Фильм-концерт. 12.15 — Расска 
зьшают наши корреспонденты. 12.45 — 
Мультфильм. 13.55 — «Рожденная ре 
волюцней». Фильм 8-й — «Оборотни»
15.30 ■— «Очевидное --- невероятное»
16.30 — Мультфильм. 16.40 — «Джазо 
вая панорама». 18.00 — «Художествен 
ная гимнастика». Международные со 
ревнования. 18.55 — Фестивали... Кок 
курсы... Концерты... 20.00 — «Спокой 
ной ночи, малыши!». 20.20 — «Из сок 
ровищницы мировой музыкальной куль 
туры». С. Рахманинов. 21.00 — «Время» 
21.35 — «Снималось в Таллине». Му 
зыкальная передача.

Воскресенья, 4  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 7.00

— Программа передач. 7,05 — Утренняя 
зарядка. 7.15 — Маленький концерт.
7.30 — «Время». 8.10 — Музыкальный 
калейдоскоп. 8.40 — 1-й тираж «Спорт
лото». 8.50 — «Я — «Сиверко». Выступ
ление народного ансамбля танца. 9.15
— «Фильм—детям». «Парад-алле». 10,35
— Новости.

С 10.45 до 15.00 — перерыв.
15.00—Новости. 15.15 — «Фильм- -детям». 

16.30 — 
17.10 — 
17.55

«Мориц из афишной тумбы».
«Русская речь». 17.00— Новости
«...До шестнадцати и старше». ____
Рабочее собрание. Госприемка: борьба за 
качество. 18.35 — Народные мелодии 
18.50 — Хоккей. Предолимпийский тур
нир. Финал. В перерыве (19.30) — «Се
годня в мире». 21.00 — «Время». 21.35
— «Мы поем стихи». Встреча с Тать
яной и Сергеем Никитиными. 23.00 —
Новости. 23.10 — «В  современных рит
мах». Концерт эстрадно-симфонического 
оркестра ЦТ и ВР.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.15
— Утренняя гимнастика. 8.30 — «...И
углами изба красна». Документальный 
телефильм. 9.00 — Концерт. 9,20 — По 
музеям и выставочным залам. Музей- 
усадьба Кусково. Ю.ОО — Фортепьянные 
произведения Ф. Шопена. 10.30 —
«Фильм— детям». «Включите северное си
яние». 11.50 — Английский язык. 12 20
— Мультфильмы. 12.50 — «Ты промчи
меня. зима». Концерт заслуженной ар
тистки РСФСР Л. Рюминой. 13.20 —
«Автограф». 14.45 — Новости.

С 14.50 до 17.15
17.15 — Новости.
ТОМСК. 17,30 — Кинофестиваль «Сказ

ка». 18.10 — «Илья Глазунов». Докумен
тальный фильм. 19.00 — «День области». 
19.15 — «Кто поможет ПТУ?»

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Культура и жизнь». 
Встреча с народным театром-студией 
при Доме культуры имени Островского.

МвеКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Впервые на экране ЦТ». «Дамское тан
го». Художественный фильм. 23.00 —
«Озерная быль*. Доку.ментальньпЧ теле
фильм. 23.25 — Новости.

Перерыв.

Т е а т р
ДРАМЫ

26 декабря. Премьера «Труд, 
иы* родители» 19.

27 декабря. Премьера «Дик
татура совести» — 19.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р та

26 декабря. ВРльшое цирко
вое представление «Новогод
ний карнавал» — 19.

К и н о
в КИНОТЕТРАХ: 

«РОДИНА»
26 декабря. «Большая про-

гулка» (две серии) — 8-45, 11, 
13-30.

имени М. ГОРЬКОГО
26 декабря. «Плата за про

езд» — 9. 10-50, 12-40, 14-30,
16-20. 18-10, 20, 21-50. Музыка- 
льный кинокалейдоскоп. Фильм 
«Проделки в старинном' духе» 
— 18-40. «Прости» — 8-40,
10-20. 12, 13-40. 15-20. 17, 18-40,
20- 20, 22. «Раймонд Паулс. Ра
бота и размышления» — g 
10-05. 11-10, 12-15. 13-20. 15-30 
16-35. 17-40. 18-45. 18-50. «Те^ 
ма* — 14-25. 21.

«ОКТЯБРЬ»
26 декабря. «Год теленка» —. 

9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-20.
«Новые амазонки» — 18-10 
20. 21-50. «Новые амазонки» — 
8-40, 12-10. 14, 16. 17-50, 19-40.
21- 30. Мультсборник «Гонки', 
гонки!» — 10-30.

«ПИОНЕР»
26 декабря. «Мальчии-с-па- 

льчик» — 9, 10-40, 12-20, 14 
15-40. «Чингачгук —  Большой 
Змай» — 17 20. 19. 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
26 декабря. «Досье человека

в «мерседесе» (две серии) — 
9. 11-30, 14. 16-30. 19, 21-30.
«Поединок с тайной полицией» 
— 9, 10-40, 12-20, 16, 17-40
19-20, 21. «Детство Бемби» — 
14-20.

«СИБИРЯК»
26 декабря. «Каждый охот

ник желает знать» — 9-20 
«Плата за проаэд»—ц , 13. is ' 
17, 19. 21.

«АВАНГАРД»
26 декабря. «Как три муш

кетера» (две серии) — 18, 2 1 . 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

26 декабря. «Прости» — 
16-30. 18-10, 19-50, 21-20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-И

27 декабря. Вечер отдыха 
«Добрые встречи» -- ю.

31 декабря. Вечер отдыха 
«Добрые встречи» — новогод
ний бал •— 19.

1 января. Вечер отдыха для 
тружеников микрорайона—19 .

№учно-мсследовательсхий 
институт кардиологии Том. 
ского научного центра АМН 
СССР ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ных должностей: руководи
телей (кандидатов наук) в 
отделение неотложной кар. 
диологии и лабораторию 
клинической и эксперимен
тальной физиологии; млад
ших научных' СОТРУДНИКОВ 
в отдел профилактической 
кардиологии; старшего и 
младших научных сотрудни. 
ков в лабораторию автомати
зации научных исследова
ний.

Заявления на имя дирек. 
тора с приложением соот
ветствующих документов 
притамаются в течение 15 
дней со дня опубликования 
объявления в гадете по адре
су: 634050, Томок, ул. Шев. 
ченко, 24.

ВНИМАНИЮ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ПРЕДПРИЯТИЙ. 

КОЛХОЗОВ и СОВХОЗОВ!
с  1 января 1987 года на 

металлургических заводах 
страны вводится государст. 
венный прием поступающего 
металлического лома.

В связи с этегм Томское 
областное предприятие 
«Вторчермет» доводит до

Секретариат облсовпрофа, 
президиум обкома профсо
юза рабочих машйнострое- 
йия и приборостроения, 
партийная организация с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти бывшего 
секретаря обкома профсо
юза рабочих машинострое
ния к приборостроения, пер
сонального пенсионера, уча
стника Великой Отечествен
ной войны

ТКАЧЕНКО
Николая Алексеевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по- 
нойного.

Коллектив Октябрьского 
райпищеторга выражает 
глубокое соболезнование
директору магазина № 125 
Л. Н. Мусяловой и заведу
ющей магазином ЛЬ 139 
Л. Н. Мусяловой по поводу 
безвременной смерти мужа 
и отца ■

МУСЯЛОВА 
Николая Иосифоеича.

I Администрация, партбю
ро. профком агропромыш
ленного комитета области, 
товарищи по работе выра
жают глубокое соболезнова
ние П. В. Даниленко по по
воду см ^ти  жены 

ДАНИЛЕНКО 
Пелагеи Викторовны.

Ректорат, общественные 
организации н студенты 
Томского медицинского ин
ститута выражают глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
студентки 6-го курса педи
атрического факультета 

АЛЕКСЕЕВОЙ 
Елены Владимировны.

Администрация. партбю
ро, профком Института оп
тики атмосферы СО АН  
СССР, товарищи по работе 
выражают глубокое соболе.з- 
нование сотруднику инсти
тута В. А. Капитанову по 
поводу смерти отца 

КАПИТАНОВА 
Андрея Деомидоаича.

Адрес редакции: 
партийной жизни 
отдела
1-26-80; отдела писем 

общественной приемной

сведения, что с 1 января 
1987 года за качеством по
ступающего металлолома 
усиливается входной кон. 
троль в цехах и на участках 
предприятия «Вторчермет».

Металлолом, поступающий 
с яарушением ГОСТа 
2787—75 и технических тре
бований, подлежит возвра
щению!

За справками обращаться 
по тел. 3-12-60.

Телефоны: приемной роиктора -  1-44-35;
« «« «к •'*’***’•  пропаганды — 1-08-31, 1-48-85; отдела промышленности
1-43-75, 1-44-ео,1-48-48; отдела науки и учебных заведений 1-33-58,1-26»80;

заместителей редактора — 1-08-52, 1-37-05; отв. секретаря — 1-32-34; секретариата — 1-46-20; отдела
— <-<e-S6, 1-27-68; отдела нефтегеологии и строительства — 1-27-28. 1-38-44; агропромышленного

-1.38-85 . 1-08-60, 1-38-87; отдела фотоиллюстраций -  l - ie T lf l ’ с ^ е ^ ^ н и ^ Г  к о р р ^ ^ ^ ^ н т !  '««етечсо-о етронтельетва и 8ы та-1.3в-58. V
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